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La regidoras de la Sierra Oeste celebraron el tradicional desayuno 

NUESTRAS ALCALDESAS 
EN EL DÍA DE  LA MUJER

www.a21.es

El 8 de marzo toda la Sierra Oeste 
celebró el Día de la Mujer. Por 

ese motivo, como ya es habitual, 
A21 organizó el Desayuno de las 
Alcaldesas, que este año se celebró 
en Cenicientos y contó con la 
presencia de las regidoras Natalia 
Núñez (Cenicientos), Verónica 
Muñoz (Cadalso de los Vidrios), 
Henar González (El Tiemblo), 
Lucía Moya (Chapinería), Belén 
Barbero (Colmenar del Arroyo), 
y Maribel Hernández (Aldea del 
Fresno), además de algunas de 
sus concejalas: Milagros Álvarez 
(Cadalso de los Vidrios), Verónica 
Moreno (Aldea del Fresno) y 
Mónica Sanz (Colmenar del 
Arroyo). En la imagen junto a 
nuestra redactora, Bárbara del 
Campo, mostrando un detalle de 
la artista local, Carmen Chamorro, 
con el que fueron agasajadas.
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Idus de marzo

Es marzo un mes especialmen-
te conmemorativo en el que, 
mediante el uso de fechas 

señaladas, tratamos de concienciar 
a nuestra sociedad de que, si traba-
jamos juntos, podemos solucionar 
algunos de los problemas que aún 
persisten. Dedicamos días al agua, 
a los bosques, a la vida silvestre, a 
concienciar sobre el desarme y la no 
proliferación, y a combatir la islamo-
fobia... También se celebra el Día del 
Padre, una festividad no laborable 
que algunos defienden por su valor 
sentimental, pero que otros conside-
ran que no refleja la realidad actual de 
las estructuras familiares y puede ser 
motivo de marginación para las fami-
lias monoparentales.

Si hablamos de controversia, el 
mejor ejemplo es el Día de la Mujer, 
que se celebra el 8 de marzo y que no 
parece satisfacer completamente a 
nadie. La discriminación de las mu-
jeres sigue siendo objeto de debate y 
parece no tener fin. Es un problema 
que afecta a todas las culturas del 
mundo actual y que aún no hemos lo-

grado solucionar. Solo cuando el ol-
vido lo cubra por completo podremos 
estar seguros de que el problema ha 
sido resuelto; hasta entonces, seguirá 
habiendo opiniones por doquier.

Es precisamente la memoria la 
que suele fallarnos, por eso tenemos 
que marcar las fechas en el calenda-
rio. Solo han pasado tres años y ya 
no nos acordamos de que un 15 de 
marzo de entonces nos confinaron 
en nuestras casas como pájaros en-
jaulados. Ávidos de volar en libertad, 
en 2020 nos conjurábamos para no 
volver a caer en los errores que ha-
bían causado nuestro cautiverio y 
prometíamos luchar por un planeta 
mejor en el que nuestro desarrollo 
tecnológico nos proporcionara la ma-
yor calidad de vida de la historia de la 
humanidad. 

Pero no vivimos de recuerdos. El 
presente es el que manda y aquellos 
sueños de solventar la dependecia 
de las potencias económicas (lláme-
se Estados Unidos o China) no se 
vislumbran a corto plazo. Ha bas-
tado una guerra –que empezó hace 

El pasado 22 de marzo, la 
cámara baja vivió la sexta 
moción de censura de la 

democracia. Ya se había llevado a 
cabo contra los presidentes Suárez 
(1980), González (1987), Rajoy 
(2017 y 2018) y el propio Sánchez 
(2020). Solo triunfó la de 2018, 
que sirvió a los socialistas para 
conquistar el poder. La inexorable 
matemática que conlleva la 
disciplina gregaria de los partidos 
tradicionales impidió la derrota del 
sanchismo pero no el debate sobre 
la necesidad urgente de un consenso 
y del respeto frente al adversario. 
Aunque los medios quieran 
silenciar la realidad, han salido a 
la luz las miserias de este Gobierno 
y de la falta de catadura política y 
coherencia del principal partido de 
la oposición que, si bien en 2020 
votó en contra de la moción, esta 
vez ha optado por la abstención, 
esperando que sea el propio 
desgaste del gabinete de izquierdas 
lo que les devuelva el gobierno de 
la nación, con una clara intención 
de reinstaurar el bipartidismo. 
Este cinismo se demuestra en Inés 
Arrimadas que, aunque manifestaba 
que “ni con inteligencia artificial 
diseñada por el peor enemigo de 
España se puede crear un presidente 
peor para nuestro país”, no ha 
apoyado la moción.

Como era de esperar, el 
Pleno del Congreso rechazó 
la moción de censura 

presentada por Vox proponiendo 
como candidato a presidente 
del Gobierno al economista 
independiente Ramón Tamames, 
en lo que ha sido un esperpento 
parlamentario en el que un señalado 
comunista encarcelado por el 
franquismo en 1956 se postulaba 
con el apoyo de la extrema derecha. 
Ver para creer. Quizá cegados por 
el odio a Sánchez, o por no aceptar 
democráticamente los resultados 
electorales, los censurantes han 
llenado el hemiciclo de falacias, 
inexactitudes y datos falsos para  
cosechar un rotundo fracaso 
logrando solo el apoyo de los 52 
diputados de su partido más el del 
exmiembro de Ciudadanos Pablo 
Cambronero, que se pasó al Grupo 
Mixto tras la crisis interna de 2021. 
Lo que han conseguido es dar 
pie a que el gobierno de coalición 
hiciera un repaso de los éxitos de su 
gestión en los difíciles años en los 
que les ha tocado gobernar, dejar a 
su electortado confundido sobre el 
rumbo de su política y dejar al PP 
abonadop el campo para llevarse 
los votos de toda la derecha en las 
próximas elecciones de mayo. La 
primera de Abascal ya sobraba, pero 
esta no viene a cuento.

DULCE SALADO

¿De qué ha servido la 
moción de Tamames?

Tolomeo Copérnico

un año, cuatro días antes de llegar 
el mes de marzo– para recordarnos 
que todos los planes que teníamos 
tras salir de la pandemia han dado al 
traste y que todo vuelve a ser como 
antes, e incluso peor. Los agentes 
económicos se han alineado como en 
una hecatombe astral para disparar 
la inflación, rebajar el crecimiento y 
aumentar la desigualdad en el repar-
to de la riqueza de este mundo glo-
balizado. 

Vamos por una vez a no olvidar-
nos de marzo que, aunque fuera por 
lo común sinónimo de buenos au-
gurios y portador de la fecunda pri-
mavera, será por siempre recordado 
por aquellos idus del año 44 (antes 
de nuestra era) de los que Shakespea-
re nos aconsejó cuidarnos echando 
la mirada hacia Julio César, como 
ejemplo de traición, muerte y desgra-
cia. No olvidemos que en 2020 pro-
metimos ocuparnos de este mundo y 
no estamos cumpliendo. Si seguimos 
anteponiendo la economía a la salud 
¿podremos poner solución otra vez 
cuando llegue la catástrofe?

Las imágenes del mes
Robledo disfrutó de Los Goya

El pasado 4 de marzo, el salón de actos del Lisadero de Robledo 
de Chavela tuvo el honor de recibir la estatuilla de los Goya de 
manos de dos mujeres extraordinarias, que en conjunto han 
sido galardonadas tres veces por la academia: Teresa Font 
(montadora) y Georgina Cisquella (guionista). Unas cincuenta 
personas disfrutaron de la proyección de la película ‘Madres 
Paralelas’ y luego pudieron conversar con las protagonistas y 
tomarse una foto con la estatuilla, cedida para la ocasión por 
Font. Este evento fue parte de la IV Muestra de Cine ‘Mujeres 
detrás de la cámara’, organizada como una de las actividades 
del 8-M.

Luis Partida, ha sido galardonado con el “Premio 40 Aniversario 
SER Madrid Oeste” por su trayectoria al frente del Ayuntamiento 
de Villanueva de la Cañada. El regidor recibió el galardón 
de manos del director de la Cadena SER en Madrid, Javier 
García Beberide, en una gala celebrada en el teatro El Bosque 
(Móstoles). Luis Partida agradeció el galardón y felicitó a todos 
los profesionales de SER Madrid Oeste por su aniversario: “Mi 
enhorabuena por estos cuarenta años de emisión, que espero 
sean muchos más. Felicidades a todos sus profesionales, en 
especial a Belén Campos y Ana Iriarte, por acercar la información 
local a los ciudadanos”. En el evento también fueron premiados 
representantes de distintos colectivos sociales e instituciones 
como el Hospital Universitario de Móstoles. Durante la gala 
se emitió el programa La Ventana de Madrid y actuaron el 
humorista Juan Carlos Ortega y Los Secretos.

Luis Partida, premiado por la SER 
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CARTAS DE LOS LECTORES

El pasado día 3 de marzo se llevó a 
pleno la adjudicación definitiva del 
contrato de servicios energéticos 

y mantenimiento de las instalaciones 
del alumbrado público exterior del 
Ayuntamiento de Valdemorillo.

El importe de este contrato ascendía 
a 12.322.561 euros, por un plazo de 
15 años, revisable anualmente, lo que 
supondría una cantidad nada parecida a 
la del contrato inicial, sino muy superior. 
Tenemos que explicar el coste de energía 
eléctrica que está pagando actualmente 
el Ayuntamiento de Valdemorillo, que 
asciende, en el año 2022, a 509.000€ al año, 
incluyendo en dicha cifra el alumbrado 
exterior y los edificios municipales. A 
través de este contrato se pretendía abonar 
a la empresa adjudicataria la cantidad de 
821.504,09€ (IVA incluido) el primer año, 
correspondiente a las instalaciones de 
alumbrado público exterior, sin tener en 
cuenta el importe de 250.000€ de todos 
los edificios municipales, que tendrá que 
seguir pagando el Ayuntamiento, lo que 
supondría un coste total al Ayuntamiento 
de 1.071.504€ frente a los 509.000€ que 
se está pagando en la actualidad; es decir, 
más del doble. 

Si bien es cierto que se produciría una 
renovación de las instalaciones, el coste 
es desorbitado, suponiendo una hipoteca 
para los vecinos de Valdemorillo los 
próximos 15 años, que se pretendía aprobar 
a dos meses de las elecciones municipales 
y con numerosas irregularidades.

Para hacer una comparativa del coste 
desproporcionado, podemos señalar que, 
hace 4 años, la anterior alcaldesa, Dª 
Gema González, trató de acometer esta 
renovación del alumbrado público del 
casco urbano y urbanizaciones a través 
del IDAE (Instituto de Diversificación y 
Ahorro Energético), ascendiendo el coste 
total de la renovación a 3 millones de 

euros, pagaderos en 10 años sin intereses. 
No obstante, dicha actuación no pudo 
llevarse a cabo porque fue votada en 
contra entonces por PP y Ciudadanos 
esgrimiendo que el coste era muy elevado 
y el hecho de que no se podía hacer 
legalmente porque las urbanizaciones 
no estaban recepcionadas, a pesar de 
que todas ellas firmaron en Asamblea la 
cesión de sus instalaciones de alumbrado 
para su recepción y realización de la 
obra por parte del Ayuntamiento, con los 
correspondientes informes favorables del 
Secretario y los Servicios Técnicos.

Las preguntas que nos tenemos que 
hacer son: 

¿En cuatro años que han pasado no es 
mucho más elevado el coste actual de más 
de 12 millones de euros sin saber cuál va 
a ser la repercusión de las revisiones?

¿Es que este gobierno ha procedido 
a recepcionar las urbanizaciones como 
exigía hace cuatro años? Porque no hay 
acta de cesión alguna de las instalaciones 
ni informes al respecto en este expediente.

Asimismo, hemos tenido 
conocimiento de que el IDAE disponía 
de una subvención del 50% sin retorno, 
financiando el resto (menos de 2 millones) 
al 1% (1.000€ al mes aproximadamente). 
¿Por qué no ha informado de nada de esto 
el gobierno y no ha querido acogerse a 
esta subvención?

El Ayuntamiento de Boadilla del 
Monte, por poner un ejemplo, ha realizado 
toda la renovación del alumbrado con 
cargo a fondos europeos (Fondos FEDER 
estrategia de desarrollo urbano-EDUSI), a 
coste 0 para los vecinos. ¿Por qué nuestro 
gobierno, del mismo signo político, ni 
siquiera lo ha intentado?

El expediente está plagado de 
irregularidades que los concejales de la 
oposición PSOE, UNIVAL Y PODEMOS-
EQUO pusimos en conocimiento de 

la Fiscalía desde el primer momento, 
como es el hecho de que se llevaron 
unos pliegos al pleno para la aprobación 
inicial (aprobados únicamente por 
6 de 17 concejales aprovechando la 
ausencia de concejales dado el carácter 
extraordinario y sorpresivo del pleno) 
y, posteriormente, fueron modificados 
unilateralmente publicando otros pliegos 
distintos. A dicha denuncia la Fiscalía 
nos remitió al Juzgado, principalmente 
a la vía administrativa, esgrimiendo el 
principio de intervención mínima del 
Derecho Penal.

Llama, asimismo, la atención, que un 
contrato de este calibre se haya llevado, 
tanto la aprobación inicial como la 
definitiva, a plenos extrarordinarios, con 
mucha prisa, sin el rigor e información 
que una contratación así supone, con 
informes contradictorios de los propios 
técnicos municipales, con la abstención 
de miembros de su propio gobierno y a 
dos meses de las elecciones municipales.

Y el broche de oro de todas estas 
irregularidades lo pone el hecho de 
que, casualmente, el Director Técnico 
de la empresa adjudicataria es primo 
hermano del alcalde, cuestión que éste 
había ocultado tanto al pleno como a 
los técnicos municipales, según estos 
mismos alegaron en dicho acto. 

Y cuando al Sr. Alcalde se le dijo 
que tendría al menos que abstenerse en 
la votación por su relación de parentesco 
de hasta cuarto grado, alegó que no 
consideraba que tuviera que abstenerse 
en absoluto.

Por todas estas razones, la adjudicación 
del contrato fue votada en contra, por los 
concejales del PSOE (3), UNIVAL (2), 
Manuel Moreno (no adscrito) y Carlos 
Isidro López (CIUDADANOS), con la 
abstención del concejal de Vox y de los 2 
concejales de OVAL, miembros del propio 

equipo de gobierno, todo ello con avisos 
rayando en la intimidación o coacción 
por parte de las técnicos municipales 
que, hasta dicho momento, no constaban 
en ningún informe.

Posteriormente, una de las empresas 
licitadoras ha dirigido un escrito al pleno 
impugnando la adjudicación realizada 
a la empresa elegida por la mesa de 
contratación, llevada a la aprobación 
por el pleno del pasado día 3 de marzo, 
sin haberlo puesto en conocimiento del 
resto de empresas licitadoras, a lo cual 
tenían derecho, aduciendo una actuación 
contraria a la previsión legal de asegurar 
la transparencia y el acceso público a los 
expedientes, lo que viciaría de nulidad 
radical todo el procedimiento. 

En definitiva, muchos intereses y 
mucha prisa por parte del gobierno de 
PP y Ciudadanos, poca transparencia, 
numerosas irregularidades y un contrato 
totalmente desproporcionado, con 
familiares directos de por medio, que 
suponía una hipoteca de 15 años para el 
pueblo de Valdemorillo.

Obviamente, los concejales que hemos 
votado en contra de la adjudicación de 
este contrato queremos la renovación 
del alumbrado de Valdemorillo, cuyas 
urbanizaciones están en un estado 
precario, pero no de cualquier manera y 
a cualquier precio, con el dinero público 
que es de todos los vecinos. ¿Cómo no 
vamos a querer cambiar las luminarias 
a LED si ya se trató de realizar en la 
pasada legislatura? ¿Y por qué hace 4 
años eran 3 millones de euros el total y 
ahora supone, inicialmente, por un año, 
1.071.504€? Imagínense cuando llegara 
el año 2038 cuánto habríamos pagado con 
las revisiones anuales de precio.

PSOE, UNIVAL y Manuel Moreno.
(concejal no adscrito).

¿Por qué los concejales de la oposición del Ayuntamiento de Valdemorillo han votado 
en contra del contrato de alumbrado público?

Envía tus cartas a: redacción@a21.es  / GRUPOA21 SIERRA OESTE Avenida de Madrid, 13. 28650 CENICIENTOS (Madrid)
Los textos de esta sección serán de 250 palabras aproximadamente. Es imprescindible que estén firmados y que conste el DNI o pasaporte de los autores. A21 se reserva el derecho de publicarlas, así como de resumirlas y/o editarlas.
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“El problema de la igualdad radica en la adolescencia”

El pasado 21 de marzo tuvo 
lugar el tradicional desayuno 
de las alcaldesas de la sierra 

Oeste de Madrid para conmemorar el 
Día de la Mujer. Es la quinta edición 
que se celebra de este evento, que 
este año se llevó a cabo en el Centro 
Cívico Hogar del Jubilado de Ceni-
cientos, organizado por el periódico 
A21. Como invitado estuvo Radio 
21, que volvió a abrir sus micrófonos 
a  nuestra tertulia por tercer año con-
secutivo.  

Este año contamos con la anfi-
triona Natalia Núñez (Cenicientos), 
Verónica Muñoz (Cadalso de los Vi-

drios), Henar González (El Tiemblo), 
Lucía Moya (Chapinería), Belén Bar-
bero (Colmenar del Arroyo), y Ma-
ribel Hernández (Aldea del Fresno). 
Como invitadas también asistieron 
algunas de sus concejalas: Milagros 
Álvarez (Cadalso de los Vidrios), Ve-
rónica Moreno (Aldea del Fresno) y 
Mónica Sanz (Colmenar del Arroyo). 

El evento trata de visibilizar los 
eventos que han programado las 
diferentes alcaldesas en sus munici-
pios correspondientes por el Día de 
la Mujer. Estos varían entre una se-
mana o un mes, dependiendo de la 
localidad, pero en todos ellos desta-
can diferentes talleres, obras de tea-
tros, excursiones, comidas o cenas 
tradicionales… Destaca este año el 

municipio de Cenicientos, que se ha 
volcado en dar visibilidad a talleres 
de salud y bienestar, como tupper 
sex, de maquillaje, de suelo pélvi-
co, exposición y charlas sobre salud 
mental... En lo que insisten las alcal-
desas es en la enorme participación 
que han tenido los eventos este año 
en algunos municipios como el de 
Aldea del Fresno, por ejemplo, donde 
han tenido que repetir varios talleres 
por la gran afluencia de público que 
quería participar en ellos. Sin embar-
go, se pudo apreciar diferencias nota-
bles en la participación de los jóvenes 
en los diferentes municipios reunidos 
en el desayuno: en localidades como 
Cadalso de los Vidrios, Colmenar del 
Arroyo, Aldea del Fresno y el Tiem-
blo hay gran participación jóvenes, 
mientras que en localidades como 
Cenicientos o Chapinería hay poca 
afluencia de gente joven. “Estamos 
viendo que el machismo está calan-
do mucho en los jóvenes. Estamos 
insistiendo mucho en talleres de em-
poderamiento, en asesoramiento y 
atención a las mujeres, pero también 
hay que centrarse en los hombres. La 
clave está en la educación:hay que 
enseñar ese tipo de principios, de va-
lores, de reivindicaciones desde muy 
pequeños para que eso se normalice 

y quizá el día de mañana, incluso ni 
se celebre el 8 de marzo porque la si-
tuación sea normal en la igualdad de 
la mujer”, apunta Natalia Núñez. “A 
lo mejor es muy atrevido decir que 
estamos dando un pasito para atrás, 
pero avanzar no estamos avanzando. 
Últimamente yo estoy viendo episo-
dios en mi propio municipio (no va-
mos a generalizar) que me preocupan 
bastante, porque son comportamien-
tos violentos, machistas y debemos 
seguir ahí, con mucho empeño en 
erradicar, tratar y cuidar”, dice Lucía 
Moya. 

En algunos municipios también 
destaca el aumento de la presencia de 
hombres en ciertos eventos que reali-
zan durante el periodo en que se con-
memora el Día de la Mujer. “Hemos 
pasado de tener que pedir permiso 
al marido o al padre para abrir una 
cuenta bancaria y para trabajar, a ser 
mujeres empoderadas hoy, valientes 
y trabajadoras” afirma la alcaldesa 
de Cenicientos. Por el contrario, en 
municipios como Aldea del Fresno, 
es poca aún la participación de los 
hombres en estos eventos. 

Desde El Tiemblo, han querido 
implicar a los colegios de la locali-
dad en este día tan significativo, en 
la creación de dibujos y frases con-

Bárbara del Campo

SIERRA OESTE

memorativas que ilustren sus inquie-
tudes y el apoyo a las mujeres para, 
posteriormente, organizarlas en una 
exposición a tal efecto. Tuvo lugar 
también una marcha por la igualdad 
para las familias, en la que se invo-
lucraron padres de familia con los 
niños. “La educación en la igualdad 
tiene que partir desde la infancia. Si 
esto no se produce, pues mal vamos a 
estar”, decía Henar González. 

Desde la Gerencia de Asuntos 
Sociales de Ávila, se impartióun ta-
ller para explicar cómo funciona la 
Dirección General de Mujer de Cas-
tilla y León.

Por su parte, Belén Barbero co-
mentaba que “esta es una de las zonas 
de Madrid donde hay concejalas y al-
caldesas desde hace más de 30 años. 
Es una zona donde sí se ha visto el 
papel de la mujer. Además, las aso-
ciaciones de mujeres en esta zona han 
trabajado mucho por hacerse visi-
bles” nos comentaba Belén Barbero.

“La extravagancia de ciertos par-
tidos, de ciertas mujeres, que piensan 
que han inventado algo, nos lleva a 
tener un fracaso en cuanto a la segu-
ridad de la mujer con la ley del solo 
sí es sí. Todo ese dinero que se está 
dando a esos ministerios, se podría 
emplear en las mujeres que en rea-

lidad están sufriendo Violencia de 
Género y cuyo problema es que no 
tienen medios para poder salir de esa 
escena de pánico a diario. Que estas 
señoras se pongan a trabajar de una 
vez y que lleguen a esas señoras que 
están en esos agujeros de la VioGén”, 
nos comenta Verónica Muñoz.  

“A pesar de toda la inversión que 
hay, de todos los talleres, de los me-
dios, de la atención personalizada… 
no sabemos por qué el machismo no 
desciende. Entonces algo estamos ha-
ciendo mal o en algo no estamos lle-
gando. Tenemos un problema grave 
en la sociedad, sobre todo en la ado-
lescencia” decía Natalia Núñez.

“En esta zona, todas las alcal-
desas defendemos la igualdad, de-
fendemos a nuestros jóvenes y lucha-
remos por ello siempre” comentaba 
Belén Barbero. 

Para concluir la charla, la alcal-
desa de Cenicientos quiso tener un 
detalle con las demás alcaldesas para 
mostrar la gran unión que tienen 
a pesar de pertenecer a diferentes 
partidos políticos, ofreciéndolas un 
vermut y un vino de su bodega San 
Esteban Protomártir. A21 también 
quiso obsequiar a las aistentas con un 
detalle creado por la artista corucha 
Carmen Chamorro.

Desayuno de alcaldesas de la comarca con motivo del Día de la Mujer

“Ojalá algún día no 
tengamos que celebrar 
el día 8M, que no sea 
necesario porque la 
igualdad sea plena.” 
Henar González.

Calendario y plazos para las elecciones de mayo

El Consejo de Gobierno de la 
Comunidad de Madrid ha 
conocido el 29 de marzo un 

informe sobre los plazos y el calen-
dario para las próximas elecciones 
a la Asamblea de Madrid y a los 
179 ayuntamientos de la región del 
próximo 28 de mayo, un documen-
to elaborado por la Consejería de 
Presidencia, Justicia e Interior. 

De este modo, y acorde con los 
plazos y actuaciones legales que 
conlleva el proceso, se ha fijado 
el calendario electoral 2023 que 
arrancará con la expedición del De-
creto de convocatoria de elecciones 
el próximo lunes, 3 de abril. Su pu-
blicación en el Boletín Oficial de la 
Comunidad de Madrid (BOCM) y 
Boletín Oficial del Estado (BOE) 
para la entrada en vigor tendrá lu-
gar al día siguiente. 

Igualmente, entre el 5 y el 19 de 
abril, ambos inclusive, será la pu-

blicación en el BOCM de los locales 
oficiales y lugares públicos reserva-
dos para la realización gratuita de 
los actos de campaña electoral. 

Entre el 8 y el 12 de abril, como 
máximo, será el turno para que el 
BOCM refleje los integrantes de las 
Juntas, Electoral Provincial (JEP) y 
Electoral de Zona (JEZ). La publi-
cación se efectúa al día siguiente de 
la elección de presidente de dicha 
Junta, del 7 al 11 de abril. 

El 10 de abril se incluirá en el 
BOCM la relación del número, los 
límites de las Secciones Electorales, 

sus locales y las Mesas correspon-
dientes a cada una de ellas, efectua-
do por la Delegación Provincial de 
la Oficina del Censo Electoral oídos 
los Ayuntamientos. 

A continuación, se procede-
rá a la exposición por parte de los 
Consistorios y Consulados de las 
listas electorales vigentes entre el 
10 al 17 de abril. La consulta podrá 
realizarse por medios informáticos 
o mediante la exposición al públi-
co de las listas electorales, si no se 
cuenta con medios informáticos su-
ficientes. 

Nota de prensa

COMUNIDAD DE MADRID

Candidaturas y voto por co-
rreo 

La presentación de candidatu-
ras ante la Junta Electoral corres-
pondiente (a la Asamblea de Ma-
drid ante la JEP y los ayuntamien-
tos ante las JEZ) será del 19 al 24 
de abril y publicadas el 26 de abril 
en el Boletín Oficial de la región. 

Desde el 4 de abril al 18 de 
mayo se inicia el proceso de so-
licitud del voto por correo en 
España del CER (censo electoral 
de españoles residentes-ausentes 
que viven en el extranjero). La re-
misión del voto por parte de los 
electores que quieran ejercer su 
derecho será posible del 8 al 24 de 
mayo. 

El 2 de mayo se publicarán en 
el BOCM las candidaturas procla-
madas, así como los adelantos de 
subvenciones electorales que ten-
drán lugar a partir del 3 de mayo, 
como consecuencia de la Orden 
dictada por el consejero de Eco-

nomía, Hacienda y Empleo, Javier 
Fernández Lasquetty, y que se po-
drán solicitar entre el 5 y el 9 de 
abril. 

Del 23 al 27 de mayo se prohí-
be la difusión de sondeo electoral 
alguno. La campaña para la que 
los partidos y candidatos puedan 
pedir el voto será entre el 12 y el 
26 de mayo. El 27 se fija la jorna-
da de reflexión y el 28 de mayo 
día de la votación. 

El escrutinio general efec-
tuado por la Junta Electoral Pro-
vincial (JEP) se efectuará en el 
periodo comprendido entre 31 de 
mayo y 3 de junio. Finalmente, la 
constitución de la Asamblea de 
Madrid será entre el 13 de junio 
y el 7 de julio. A este respecto, el 
Decreto de Convocatoria prevé 
su constitución para el próximo 
13 de junio a las 10:00 horas. La 
constitución de ayuntamientos y 
proclamación de alcaldes se pro-
ducirá igualmente el 17 de junio.

La campaña electoral tendrá lugar entre el 12 y el 26 de mayo en los comicios autonómicos y 
municipales previstos para el domingo 28  

• Del 4 de abril al 18 de mayo se inicia el proceso de solici-
tud del voto por correo en España, que se podrá ejercer entre 
el 8 y el 24 de mayo.

• Del 19 al 24 del mes que viene se presentarán las can-
didaturas ante la Junta Electoral correspondiente y se publi-
carán el 26 de ese mismo mes en el Boletín Oficial regional.

• Entre el 23 y el 27 de mayo -día de reflexión- estará pro-
hibida la difusión de sondeos electorales.

• La constitución de la Asamblea de Madrid podrá realizar-
se entre el 13 de junio y el 7 de julio, y la de los Ayuntamien-
tos con la proclamación de alcaldes el 17 de junio.
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Brunete vuelve a tener piscina 
de verano

Tras más de quince años de 
injustificable espera, volve-
remos a disfrutar de esta ins-

talación imprescindible para Bru-
nete.  Hasta el año 2008, nuestros 
vecinos disponían de una piscina de 
uso estival y al aire libre situada en 
el parque Luis Martín Granizo.  El 
Equipo de Gobierno de aquellas fe-
chas decidió cubrirla gracias a una 
subvención del Plan Regional de 
Inversiones y Servicios (PRISMA) 
y, con ello, privar a los brunetenses 
de una piscina de verano. No todos 
nuestros conciudadanos disponen 

en sus casas o comunidades de veci-
nos de esta refrescante posibilidad.

 Para remediar esta situación y 
atender a casi tres lustros de deman-
da vecinal, Brunete disfrutará de 
una nueva y moderna piscina de ve-
rano que será inaugurada este mes 
de marzo de 2023.

 Con una inversión de 998.000 € 
del presupuesto municipal y sita en 
la urbanización Prado Alto, (donde 
ocupará una parcela de más de 6000 
m2) estas son sus características 
principales:

- Pileta de nado con seis calles y 
unas dimensiones de 25 metros de 
largo y 12,50 metros de ancho. Pro-

fundidad: desde 1,20 a 1,60 metros. 
Semiolímpica.

- Pileta infantil. Dimensiones 
de 6x6 metros y profundidad de 50 
centímetros.

 - Playas perimetrales, con un 
ancho mínimo de 2,50 metros.

- Vestuarios masculinos y feme-
ninos.

 - Cafetería de más de 100 m2 
con entradas independientes para 
poder dar servicio a los vecinos tan-
to en temporada de verano, con la 
piscina abierta, como en el resto del 
año.

 - Zona de juegos infantiles.
 - Solárium de 734m2. 

Nota de prensa

BRUNETE

La Comunidad de Madrid ha 
estrenado el 25 de marzo una 
nueva línea transversal de 

autobuses que une los municipios 
de Valdemorillo y Las Rozas de 
Madrid (línea FS1). El objetivo de 
este proyecto piloto del Gobierno 
regional a través del Consorcio es 
facilitar la movilidad por motivos 
de compras y ocio, así como valo-
rar la demanda generada cuando se 
conectan directamente ciudades de 
las coronas B3, C1 y C2 con locali-
dades de alta atracción turística. Por 
ello funciona los sábados y festivos, 
días en los que predomina la mo-
vilidad por compras y ocio en una 
nueva apuesta del Ejecutivo autonó-
mico por el transporte público. 

El itinerario será Valdemori-
llo-Villanueva del Pardillo-Cen-

tro Comercial Gran Plaza Norte 2 
(Majadahonda)–Centro Comercial 
Heron City/Las Rozas Village (Las 
Rozas), con un total de 28 kiló-
metros de recorrido. Las pruebas 
permitirán determinar la demanda 
generada por municipios exterio-
res a la corona metropolitana B2, al 
poder conectarse de forma rápida y 
directa con grandes centros comer-
ciales como Centro Comercial Pla-
za Norte 2, Centro Comercial Heron 
City y Las Rozas Village, situados 
en la corona metropolitana.

La línea tendrá 17 paradas en 
sentido Valdemorillo–Heron City 
y 17 en sentido CC Heron City–
Valdemorillo, que cubrirán dos au-
tobuses realizando un total de 810 
kilómetros cada día. Habrá salidas 
desde Valdemorillo de 8:30 a 22:30 
cada hora, y desde CC Heron City, 
de 9:30 a 23:30, cada hora.

Nota de prensa

VALDEMORILLO

Nueva línea piloto 
de autobús a Las 
Rozas
Permitirá conocer la demanda generada 
por centros comerciales de la corona 
metropolitana B2 con municipios de 
las zonas B3 y 

Una delegación madrileña visita al Papa Francisco 
en el Vaticano

COMUNIDAD DE MADRID

El 18 de marzo, el Papa Fran-
cisco recibió en audiencia 
en el Palacio Apostólico de 

Ciudad del Vaticano a una delega-
ción formada por la presidenta de la 
Comunidad de Madrid, Isabel Díaz 
Ayuso; el alcalde de la capital, José 
Luis Martínez-Almeida; la delegada 
del Gobierno en Madrid, Mercedes 
González; la subdelegada, Elena Ber-
nardo; la secretaria general, Cristina 
Navarro; y el cardenal arzobispo de 
Madrid, Carlos Osoro, con motivo 
del IV Centenario de la Canoniza-
ción de San Isidro Labrador, patrón 
de la ciudad de Madrid..

“Hemos estado con su Santidad 
conversando sobre Madrid, sus ciu-
dadanos, y le he transmitido que a lo 
largo de estos días muchos madrile-
ños nos pedían que le transmitiéra-

mos su cariño, su cercanía y, sobre 
todo, pedirle que rezara por el pueblo 
de Madrid”, explicó Ayuso, vestida 
rigurosamente de negro como dicta 
el protocolo. “Nos ha pedido que de-
járamos de hablar tanto del pasado y 
de las guerras y no puedo estar más 
de acuerdo”, añadió la presidenta. 
También hablaron sobre Madrid, una 
ciudad y una región “popular y al ser-
vicio de todos”. Díaz Ayuso aseguró 
que fue un “momento inolvidable”. 
La audiencia duró alrededor de me-
dia hora y la presidenta le entregó un 
facsímil que recoge los milagros de 
San Isidro Labrador.

Mercedes González, por su par-
te, resaltó que el Papa “nos ha pedi-
do unidad y que pongamos siem-
pre por delante las necesidades del 
pueblo. Primero el pueblo, luego el 
pueblo, más tarde el pueblo, mucho 
más detrás el pueblo… y al final, al 

final, ustedes”. Este fue el mensaje 
de unidad, “absolutamente coherente 
con todo lo que está siendo su papa-
do”, según explicó la delegada del 
Gobierno en Madrid, que añadió su 
esperanza en que, “igual que san Isi-
dro obró el milagro de unirnos a las 
tres administraciones −con la firma 
de un protocolo hace un año−, obre 
también el milagro de que de cara a 
las elecciones tengamos esa unidad y 
pongamos en primer lugar al pueblo”. 

Protocolo entre las tres admi-
nistraciones y el Arzobispado de 
Madrid

El 4 de abril de 2022, durante la 
presentación conjunta del Año Santo 
de San Isidro a cargo del arzobispo 
de Madrid, la delegada del Gobier-
no, la presidenta de la Comunidad y 
el alcalde de la capital procedieron 
a la firma de un protocolo de cola-
boración entre el Arzobispado de 

Redacción Madrid y las tres administraciones 
para la promoción y organización de 
diversas actividades con motivo de 
la declaración de “Año Santo Jubilar 
San Isidro Labrador”, concedido por 
la Santa Sede por el 400 aniversario 
de la canonización del patrón de Ma-
drid. El acto tuvo lugar en la Sala Ca-
pitular de la Catedral de Santa María 
la Real de la Almudena. 

Francisco, conmovido por la 
violencia de género

Mercedes González le trasmitió 
al Pontífice que en la Comunidad de 
Madrid hay 9.500 mujeres víctimas 
de violencia de género, protegidas 
por las Fuerzas y Cuerpos de Segu-
ridad del Estado. Francisco, que tiene 
un “profundo conocimiento” de la 
situación política y social madrileña, 
se ha conmovido y ha dicho “ayú-
denlas, protéjanlas y sigan trabajando 
así”. “Esto ha sido muy importante 

para mí porque, como delegada del 
Gobierno, uno de mis pilares es la lu-
cha contra esta lacra y he sentido en 
el Papa un sentimiento de protección 
hacia aquellas personas que están su-
friendo esta lacra”.

González obsequió al Papa con 
una ‘Menina’, similar a las que se en-
tregan cada año con motivo del 25-N, 
Día Internacional para la Elimina-
ción de la Violencia contra las Muje-
res. En esta ocasión, la estatuilla que 
ha recibido el Papa, y que reproduce 
la imagen de una ‘menina’ de Veláz-
quez, está decorada con los colores 
de la bandera del Vaticano, amarillo 
y blanco, y las llaves de San Pedro, 
símbolo de la Iglesia católica y de la 
autoridad papal. En la placa de la fi-
gura obsequiada por la Delegación 
del Gobierno en Madrid a Su San-
tidad se puede leer: “1⁰ Año Jubilar 
San Isidro Labrador”.

Las autoridades madrileñas en el Vaticano. Un momento de la audiencia en el Palacio Apostólico.FOTO: Delegación del Gobierno.FOTO: Delegación del Gobierno.
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Sobreseída la denuncia por acoso a una funcionaria 
contra el alcalde José Manuel Hoyo

Con fecha de 22 de marzo de 
2023, el Juzgado de Prime-
ra Instrucción nº 3 de Mós-

toles notificaba a las partes el ar-
chivo de las actuaciones iniciadas 
por la oficial de policía de Brune-
te, S.C.T., contra el alcalde de de 
la localidad, al no haber quedado 
acreditada la perpetración de los 
hechos. De esta manera, se con-
firma la inocencia y honorabilidad 
del regidor José Manuel Hoyo Se-
rrano.

Recordemos que el pasado 
día 4 de octubre se presentó en el 
Ayuntamiento de Brunete un es-
crito de la funcionaria S.C.T., ofi-
cial de la Policía Local de Brunete, 
en el que solicitaba la paralización 
del procedimiento disciplinario 
iniciado frente a la misma, por ha-
ber interpuesto una denuncia con-
tra el alclade de Brunete.

El 19 del mismo mes se re-
cibieron también en el Ayunta-
miento varios escritos de la citada 
funcionaria entre los que consta-
ba un  auto de diligencias previas 
del Juzgado de Instrucción nº 3 de 
Móstoles, con fecha de 14 de octu-
bre de 2022, respecto a la denun-
cia mencionada anteriormente en 
el que se citaba a las partes para 
declarar.

Al no disponer de notifica-
ción oficial ni del texto íntegro de 
la denuncia presentada por dicha 
funcionaria, al haberse aportado 
al Ayuntamiento única y exclusi-
vamente la primera página de la 
misma, el alcalde se personó ese 

mismo día en el juzgado mosto-
leño citado para solicitar notifica-
ción oficial y copia íntegra de la 
denuncia interpuesta contra él.

Desde el primer momento, 
José Manuel Hoyo negó categóri-
camente que se hubiera realizado 
actuación alguna de acoso laboral, 
o de otro tipo, hacia dicha funcio-
naria.

El regidor señala que el ex-
pediente disciplinario que se ini-
ció frente a dicha funcionaria “se 
sustentaba en el cumplimiento de 
las obligaciones legalmente esta-
blecidas hacía la alcaldía, y todo 
ello en virtud de la comunica-
ción al Ayuntamiento de Brunete 
realizada por la Sala de lo Civil 
y Penal del Tribunal Superior de 
Justicia de Madrid de la sentencia 
penal firme, donde se condenaba a 
la funcionaria como cooperadora 
necesaria de un delito de cohecho 
al intentar corromper a finales de 
2012, junto con el alcalde en aque-
llas fechas del Partido Popular, 
Borja Gutiérrez, a una concejala 
de la oposición”.

La propia sentencia penal po-
nía de manifiesto la catadura mo-
ral de la funcionaria denuncian-
te, y es la falta de escrúpulos de 
la propia funcionaria. Se recoge 
expresamente lo siguiente: “(…) 
y la acusada a las 2:49:16: “tú no 
te vendes, pues me vendo yo, tú 
tienes demasiados escrúpulos, yo 
los he perdido, …)”. Hoyo cree que 
“esta falta de escrúpulos podría 
ser la principal razón por la cual 
fue presentada la denuncia total-
mente falsa, injuriando y calum-

niando el buen nombre y el honor 
del Alcalde de Brunete, causán-
dole gravísimos perjuicios, sobre 
todo de índole personal y político 
con el principal fin de suspender 
el expediente disciplinario y de in-
terferir en la vida política de Bru-
nete, en unas fechas tan cercanas 
a las elecciones municipales de 
2023, que perjudicaban claramen-
te su candidatura a la Alcaldía”.

Como consecuencia de todo lo 
anterior, el pasado día 24 de octu-
bre José Manuel Hoyo recibió un 
burofax del de su partido (PSOE) 
comunicándole que se iniciaba 
un expediente disciplinario y su 
suspensión cautelar de militancia, 
hecho que le ha impedido encabe-
zar la candidatura socialista a la 
Alcaldía de Brunete.

Hoyo Serrano ha manifestado 
que “siempre ha confiado en la 
justicia” y se congratula, no solo 
por el sobreseimiento y archivo 
de la denuncia, sino también por 

Nota de prensa
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los fundamentos de derecho que 
lo sustentan al no haber quedado 
acreditada la perpetración de in-
fracción penal. El primero de los 
sucesos narrados en la denuncia 
habría tenido lugar, según se con-
signa en la misma en la primera 
semana del mes de septiembre de 
2021, cuando el alcalde, estando a 
puerta cerrada en compañía de la 
denunciante con ocasión de des-
pachar los indicativos sobre las 
fiestas patronales, le habría dicho 
que debería llevar el uniforme más 
ajustado y le habría acariciado el 
cuello a la vez que le hacía comen-
tarios como “hay que cuidarse” y 
“hay que poner toda la carne en el 
asador”, sobre lo que ambas partes 
mantienen versiones totalmente 
contradictorias, ya que el inves-
tigado ha negado rotundamente 
los hechos y no existen testigos ni 
grabaciones de cámaras de segu-
ridad, por lo que no ha quedado 
acreditado ni siquiera indiciaria-

mente que los hechos acaecieran 
tal y como se relata en la denuncia. 

Por otra parte, el cese de la 
denunciante por el denunciado se 
encuentra dentro de sus compe-
tencias, sin que se haya acreditado 
que se extralimitara en las mismas 
ni se pueda interpretar el mismo 
como un acto de acoso laboral, 
sino que respondía, según las ra-
zones dadas por el denunciado, al 
haber sido condenada previamente 
por delito doloso, hecho que no es 
negado por la denunciante y que 
sería causa legal de inicio del ex-
pediente disciplinario. Siendo la 
labor del alcalde únicamente la de 
dar inicio al expediente y ponerlo 
en manos de un instructor, con in-
dependencia de si el hecho doloso 
que dio lugar a la condena y al ini-
cio del expediente hubiese debido 
ser o no cometido en ejercicio de 
sus funciones, se considera que no 
se ha probado que la conducta del 
ahora investigado sea constitutiva 
de acoso laboral. Por todo ello, se 
ha procedido a acordar el sobresei-
miento de la causa.

José Manuel Hoyo Serrano 
quiere dejar claro que continua-
rá al frente del Ayuntamiento de 
Brunete hasta la finalización de 
su mandato “con más ahínco e ilu-
sión, si cabe, trabajando con todas 
mis fuerzas por y para Brunete”. 
Así mismo, ha querido agradecer 
los centenares de muestras de ca-
riño y apoyo recibidas durante 
todo este duro proceso, tanto por 
sus vecinas y vecinos, como en su 
ámbito personal, profesional y po-
lítico.

El Juzgado la archiva al no haber quedado acreditada la perpretación de infracción penal
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AVENTURA AMAZONIA  
Ven a disfrutar de las mayores tirolinas de Madrid

Por si alguno todavía 
no lo conocéis, hoy os 
presentamos AVENTURA 

AMAZONIA, uno de los mejores 
parques temáticos de aventura 
en los árboles de España, y lo 
tenemos aquí mismo, en Pelayos 
de la Presa. 

Para participar no hace falta 
tener una condición física espe-
cial para disfrutar en sus circui-
tos de aventura, ni tener ningún 
tipo de experiencia previa. Tan 
solo muchas ganas de pasarlo 
bien en la naturaleza y disfrutar 
de los más de 99 juegos y ¡¡23 

tirolinas!! que hay en el parque.
Los juegos en AVENTURA 

AMAZONIA PELAYOS (junto 
al Pantano de San Juan) están 
distribuidos en 6 circuitos 
multiaventura, 3 para adultos: 
JUNGLA, AVENTURA y 
DEPORTIVO; y 3 circuitos 
infantiles: MINIKIDS, KIDS 
y EXPLORADOR. Si vais al 
parque de Pelayos también 
podréis lanzaros (solo adultos) 
por la SUPERTIROLINA, la 
mayor tirolina entre árboles 
de España: 252 mts. a una 
velocidad máxima de 60 km/h. 
¡¡Una auténtica pasada!!

La edad mínima para partici-

par es de 6 años y la estatura mí-
nima de 1,15 m y los precios van 
de 15 € a 22 € por tres horas de 
actividad y, si acudís en grupo, os 
ofrecen importantes descuentos. 
Por cierto, es más que recomen-
dable que reservéis, aunque no 
es obligatorio. También hay una 
zona, MiniKids, para niños de 4-6 
con muchos juegos en los árboles 
y tirolinas que funciona a modo de 
guardería para que los papás po-
dáis disfrutar de los circuitos. 

Cumpleaños y despedidas de 
solter@

Si estás buscando realizar 
un cumpleaños diferente para 
tus hijos, en AVENTURA 

AMAZONIA vas a encontrar el 
lugar ideal. También cuentan con 
menús especiales para cumpleaños 
pero si queréis llevar vuestra 
propia comida no os ponen ningún 
problema, hay mesas y bancos por 
todo el parque. 

Y si buscáis una actividad 
para despedidas de soltero y sol-
tera vais a encontrar un montón de 
circuitos y tirolinas para tener una 
despedida realmente muy diverti-
da, diferente y que nunca olvida-
réis. 

PELAYOS DE LA PRESA

Las tirolinas son una de las atracciones preferidas por los niños. Una diversión diferente que nunca olvidaréis.

Reservas: 918 522 546
www.aventura-amazonia.com

“Con cuatro años más sí conseguiríamos una óptima 
realización de nuestros objetivos”

Lucía Moya Domínguez 
llegó a la alcaldía en 
2019 liderando la lista de 

Independientes por Chapinería 
y logrando casi un 40 por cien-
to de los votos. ¿Ha necesitado 
firmar algún pacto para aca-
bar toda la legislatura como 
regidora? 

No, no hemos tenido necesi-
dad. No se han establecido pac-
tos para gobernar, pero sí se ha 
llegado a acuerdos puntuales, y 
con el apoyo de otro grupo de 

la localidad se han podido sacar 
nuestros objetivos adelante. 

¿Cómo es su relación con el 
resto de fuerzas políticas muni-
cipales? 

Gobernar en minoría es com-
plicado porque siempre hay que 
buscar un consenso por un ban-
do o por otro, y, lógicamente, no 
todo el mundo está de acuerdo. 
Aun así, debo decir que, en ge-
neral, hemos ido salvando las 
dificultades y hemos conseguido 
sacar adelante muchos proyectos 
de nuestro programa. 

Ejemplo de ello es que, en el 
año 2021, se solicitaron y con-
cedieron más de 25 proyectos a 
ejecutar en el municipio, y sus 
gastos de desarrollo se subven-
cionaron casi al 90%. En otras 
palabras, el municipio única-
mente tuvo que soportar un 10% 
de los costes para llevar a cabo 
todas esas iniciativas.  

¿Qué logros destacaría de 
su gestión durante estos cuatro 
años? 

Teniendo en cuenta que, de los 
4 años legislatura, los 2 años de 
la pandemia han sido totalmente 
improductivos dada la parálisis 
general de las instituciones, me 
gustaría destacar la gestión lle-
vada a cabo en distintos campos: 

En infraestructuras, lideran 
tres proyectos: En primer lugar, 

la mejora de la zona deportiva, 
con actuaciones en las pistas de 
tenis, pádel, y multideportes, en 
las zonas de acceso, en el gim-
nasio y sobre todo en la piscina, 
que presentaba unas deficiencias 
tremendas, no solo en el propio 
vaso sino en las zonas de baño. 
El segundo proyecto a destacar 
es la remodelación de la Ca-
lle Colmenar, arteria principal 
de la población, con la cual he-
mos conseguido un espacio de 
coexistencia entre vehículos y 
peatones.  El tercero ha sido la 
renovación del consultorio mu-

nicipal, ampliando su espacio y 
mejorando sus instalaciones. 

Además de estos tres proyec-
tos capitales, hemos realizado 
bastantes más en lo relativo a in-
fraestructuras, como la reforma 
completa del tejado del Palacio 
de la Sagra; la adecuación de los 
caminos de tránsito rural; y las 
mejoras en el área urbana como 
el acerado de algunas calles, la 
señalización vial, el cambio a 
LED de todo el municipio, la dis-
tribución del nuevo mobiliario 
urbano, la mejora de la eficiencia 
energética en el edificio del con-
sistorio, etc.  

En el campo social, quisiera 
destacar que todos los programas 
de empleo ofertados por la Co-
munidad de Madrid para muni-
cipios de nuestras características 
han sido solicitados y concedi-
dos, con lo cual se ha conseguido 
mejorar la situación del desem-
pleo de larga duración y juvenil 
de la localidad. 

En cuanto a la cultura, no ha 
sido poco logro recuperar tras la 
pandemia los estándares de acti-
vidad anteriores, como la red de 
teatros, los conciertos de las se-
siones Vermut, el teatro de esce-
nas de verano, la escuela de mú-
sica, las jornadas bibliotecarias, 
etc. En este apartado me gustaría 
destacar las dos ediciones del 

festival Brillante, una propuesta 
muy novedosa e innovadora en 
toda la Sierre Oeste. 

En deportes hemos incremen-
tado la participación ciudadana 
en más de un 60% en todas las 
ofertas: futbol, baloncesto, pá-
del, tenis, kickboxing, zumba, 
hipopresivos, aerotonic, activi-
dades gimnásticas, etc. 

¿Qué proyecto le hubiera 
gustado llevar a acabo antes 
del final de la legislatura? 

Sin duda alguna, el gimna-
sio. Llevamos 2 largos años tras 
él, pero la peculiar orografía del 
pueblo nos limita de tal manera 
que nos hemos visto obligados a 
descartar varios proyectos des-
pués de sus correspondientes 
estudios oficiales. Por fin, ahora 
estamos trabajando en uno que 
tiene muchas posibilidades de 
ser llevado a cabo. 

Por otro lado, es necesario 
para nuestro municipio la crea-
ción de un parque infantil en la 
zona de las Maderas, para cuya 
realización ya hemos dado el 
paso previo: trasformar el anti-
guo parque infantil aledaño al 
Palacio en un jardín ornamental, 
para dar traslado de la zona de 
juegos a un espacio más idóneo. 
El nuevo parque de las Maderas, 
por la polivalencia de los ele-
mentos de juego a instalar, así 

Redacción

CHAPINERÍA

como por su amplitud, sería un 
espacio de disfrute no solo para 
niños, sino también de jóvenes. 

Hay muchas mejoras más en 
perspectiva, gracias a la aproba-
ción del Plan de Inversión Regio-
nal (PIR), algunas de ellas ya a 
punto de convertirse en realidad, 
como la sustitución del césped 
artificial del campo de futbol, la 
creación de un parque canino o 
la instalación de velas parasol en 
el patio del Palacio de la Sagra y 
de lonas laterales en la pista de 
pádel, así como la adquisición de 
elementos como una barredora 
y una lona para cubrir la pisci-
na municipal. Además, han sido 
solicitados mediante subvención 
de carácter supramunicipal la 
adquisición de un camión para 
recogida de basuras y de una se-
gunda barredora.  

Sin embargo, otros proyectos 
se han quedado en el tintero, pen-
dientes de una nueva legislatura. 
De estos te señalaría la reforma 
de la casa de la cultura, a la cual 
se trasladará la escuela de músi-
ca, y la creación de un espacio 
social polivalente para diferentes 
colectivos en su antigua ubica-
ción. Un tercer proyecto notable 
que requiere continuidad debería 
ser el asfaltado de numerosas ca-
lles de la localidad, así como el 
adoquinado de lo que queda pen-

diente del casco antiguo. 
¿No tener apoyo de un gran 

partido es una ventaja o un in-
conveniente a la hora de gober-
nar? 

Considero que el ser una 
agrupación independiente for-
mada por individuos de dife-
rentes opiniones y perspectivas 
aporta una forma de trabajar muy 
interesante, en la que la colabo-
ración, el encuentro y la ampli-
tud de miras son factores muy a 
tener en cuenta. 

Como ya he mencionado, no 
es fácil estar de acuerdo todo el 
tiempo, pero pese a las dificul-
tades que surgen en los procesos 
democráticos, lo importante es 
buscar un punto común que be-
neficie a nuestro municipio y sus 
gentes. 

¿Cuál ha sido su sueldo de 
alcaldesa? 

Ninguno, aunque no por ello 
he dejado de dedicarle todo mi 
tiempo a mi labor de alcaldesa 
durante toda la legislatura, tal y 
como consta en el programa. Y 
creo que esto es algo que se debe 
resaltar. 

¿Va a presentarse a las 
próximas elecciones de mayo? 

Sí, porque considero que, con 
dos años de pandemia que han 
de restarse al tiempo real de esta 
legislatura, ha sido poco tiempo 
para llevar a cabo tanto lo pro-
metido en las elecciones anterio-
res, como los nuevos proyectos 
que van surgiendo en el día a día. 
No nos sentimos satisfechos aún, 
y consideramos que con cuatro 
años más sí conseguiremos una 
óptima realización de nuestros 
objetivos. 

¿Qué destacaría de un pue-
blo como Chapinería? 

Chapinería es un pueblo con 
un futuro prometedor. Su situa-
ción es verdaderamente privile-
giada. Estamos muy cerca de la 
capital y la vez gozamos de un 
entorno ambiental maravilloso. 
Cada vez son más los servicios 
que se ofrecen a los ciudadanos. 
La población ha aumentado más 
de un 10%, lo cual constituye 
una prueba innegable del fenó-
meno integrador propio de los 
tiempos actuales. Chapinería 
es un pueblo de gentes abiertas, 
acogedoras y generosas.

La alcaldesa, Lucía Moya, destaca que la pandemia ha impedido hacer realidad todos los proyectos 
previstos para esta legislatura

Por fin ahora estamos 
trabajando en un gimnasio 
que tiene muchas 
posibilidades de ser llevado 
a cabo

La población ha aumentado 
más de un 10%, prueba 
innegable del fenómeno 
integrador propio de los 
tiempos actuales

Lucía Moya, alcaldesa de Chapinería.
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El Ayuntamiento rinde homenaje a los mayores

Después de un tiempo sin 
poder disfrutar del Tra-
dicional Encuentro de 

Mayores de Villanueva de Pera-
les, sobre todo por los años de 
pandemia, que no nos permitían 
compartir y relacionarnos, era 
una cita que se echaba de menos 
y que los mayores del municipio 
acogieron con gran entusiasmo 

después de cuatro años de ausen-
cia.

El Ayuntamiento de Villanue-
va de Perales preparó, con mucha 
ilusión, una jornada de campo. 
En plena naturaleza se disfrutó 
de un día repleto de actividades: 
espectáculo ecuestre, paseo por 
el campo, un menú equilibrado y  
exquisito, actuaciones de músi-
ca en vivo, baile, risas y grandes 
sorpresas.   

El auténtico éxito de esta pro-
puesta de José María Barrado, al 
frente del Ayuntamiento de Villa-
nueva de Perales, fue la enorme 
aceptación por parte de los veci-
nos del municipio. El buen am-
biente, la diversión, las buenas 
historias y la vitalidad no faltaron 
gracias a los protagonistas de la 
jornada: los grandes contadores 
de recuerdos, anécdotas e historia 
viva del pueblo.

Nota de prensa

VILLANUEVA DE PERALES

La consejera Martín visitó el tramo de la Cañada 
Real Segoviana que ha sido rehabilitada

La Comunidad de Madrid está 
clasificando los más de 4.000 
kilómetros de vías pecuarias 

que recorren la región y que ocupan 
más de 13.000 hectáreas de superfi-
cie, para protegerlas y que cumplan 
una función clave en el transporte 
ganadero, la conexión agrícola, el 
patrimonio natural o la conectividad 
de la biodiversidad.

El Gobierno regional, a través de 
desde la Dirección General de Agri-
cultura y Ganadería, trabaja en un 
Plan de Uso y Gestión de estos ca-
minos tradicionales, estableciendo 
sus normas de utilización y aprove-
chamiento según sus características 
y su entorno, acomodándose a una 
realidad territorial heterogénea y 

dinámica. Está previsto finalizar 
esta tarea a finales de este año para, 
a partir de enero de 2024, acometer 
las mejoras necesarias.

La consejera de Medio Ambien-
te, Vivienda y Agricultura, Paloma 
Martín, visitó el 17 de marzo la ade-
cuación de un tramo de la Cañada 
Real Segoviana, a la que el Ejecuti-
vo regional ha destinado 45.575,86 
euros durante el pasado año. Es una 
de las mayores arterias de la Red 
Nacional de Vías Pecuarias y verte-
bra el municipio al conectar el casco 
urbano con su entorno natural. Los 
trabajos se han llevado a cabo para 
mejorar la senda perimetral y las 
cunetas, realizar obras de drenaje, 
plantar árboles y arbustos, instalar 
bancos, aparatos deportivos y un 
sistema de riego, y construir una 

charca de anfibios, un abrevadero 
y una talanquera o cercado de ma-
dera. Cabe señalar que el Ejecutivo 
regional destina anualmente más 1,5 
millones de euros en actuaciones de 
mejora y más de 600.000 euros en 
limpiezas de vías pecuarias.

Durante el recorrido, Martín ex-
plicó el proceso de trabajo en toda 
la red de vías pecuarias en el que se 
está realizando una depuración car-
tográfica con una valoración modelo 
semáforo en la que las sendas verdes 
serán las prioritarias por su uso, las 
amarillas como complementarias y 
rojas las que se consideran que han 
perdido la utilidad para la que fue-
ron concebidas. El siguiente paso 
será comunicar a los municipios la 
valoración realizada y proceder a su 
adaptación.

Nota de prensa

VALDEMORILLO

La Comunidad de Madrid protegerá sus más de 4.000 kilómetros de vías pecuarias

Más de 80 asistentes disfrutaron de numerosas actividades y, sobre todo, de un ambiente estupendo

El pueblo celebró el Ramadán junto a la comunidad 
marroquí con la primera edición del Iftar

El sábado 25 de marzo se 
celebró en el Centro Cul-
tural Pedro de Tolosa de 

Villa del Prado la primera edi-
ción del Iftar, que fue organiza-
da por la comunidad marroquí 
de la localidad con motivo del 
mes del Ramadán.

El Iftar se refiere a la comi-
da nocturna con la que se rompe 
el ayuno diario durante el mes 
islámico del Ramadán; se hace 
de manera comunitaria y tiene 
lugar justo después del maghrib 
(puesta de sol). En dicha comi-
da nocturna preparada por la 
comunidad marroquí de Villa 
del Prado, se pudieron probar 
platos típicos como el cuscús, 
tajine, etc. así como dulces ma-
rroquíes, acompañados de té y 
zumos variados. 

Alrededor de un centenar 
de personas se dieron cita en el 
Centro Cultural para degustar la 

variada gastronomía, y de esta 
manera, conocer mucho más so-
bre la cultura, costumbres y tra-

Nota de prensa

VILLA DEL PRADO 

diciones de la población musul-
mana en un mes tan importante 
para ellos debido al Ramadán. 

Se trata también de una inicia-
tiva cuya búsqueda es favorecer 
la integración y la convivencia 
en el municipio y que, año tras 
año, se procederá a celebrar en 
el mes que corresponda. 

Todos los vecinos y vecinas 
que acudieron al Iftar valoraron 
positivamente este evento orga-
nizado y promovido por la co-
munidad marroquí de Villa Del 
Prado, y desean que esta idea, 
que ha tenido una gran acogida, 
perdure en el tiempo. En pala-
bras del alcalde, Héctor Ortega, 
quién también estuvo presente 
en la primera edición del Iftar, 
‘hemos podido vivir y disfrutar 
junto a la comunidad marroquí 
de una iniciativa que favorece la 
interculturalidad, y que genera 
unión entre todos. Esto es muy 
importante para nuestro pue-
blo’.

Es la comida nocturna con la que se rompe el ayuno diario durante el mes islámico
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Navas BikeFest, la gran fiesta motera

E l fin de semana del 25 y 26 
de marzo, Navas del Rey 
acogió el Navas BikeFest, 

una concentración motera de las 
pocas que se celebran en la Sie-
rra Oeste. 

Este evento lleva celebrándo-
se desde 2019, cuando el ayunta-
miento se puso de acuerdo con el 
club motero Black Ravens Cus-
tom, para organizarlo de manera 
conjunta. 

Navas BikeFest ha celebra-
do este año la tercera edición, 
batiendo las cifras de asistencia 
de años anteriores y superando 
ampliamente las previsiones más 
favorables. Sin duda, la buena 
imagen de otros años, la trans-
misión verbal entre moteros y el 
buen tiempo soleado, han sido 
los mejores aliados para poder 
catalogar la concentración como 
un rotundo éxito. Un gran núme-
ro de motos cubrieron en su tota-

lidad la amplísima zona de apar-
camiento destinada, teniendo que 
aumentar la superficie a nuevos 
lugares también previstos.

Entre las motocicletas que 
acudieron pudimos observar de 
todo tipo, predominando las míti-
cas Harley-Davidson y otras mar-
cas custom, aunque la admirable 
exposición de motos asistentes 

ofrecía una amplísima muestra 
con motos hasta de competición. 
También hubo bicis customiza-
das propiedad del club Psykobi-
ke. Todo un auténtico espectácu-
lo. 

Una edición plagada de bri-
llantes actuaciones en directo y 
diversos actos de entretenimiento 
para que los asistentes pudiesen 

Nota de prensa
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enlazar actividades sin descanso. 
En este acontecimiento se pudo 
ver una exhibición de la escuela 
de pilotos 12 + 1, donde niños a 
partir de los 4 años demostraron 
que nunca se es joven para empe-
zar a conducir. 

Sin embargo, la diversión no 
terminó ahí. Se pudo disfrutar de 
hasta 5 conciertos de bandas pu-

ramente rockeras, entre ellos las 
grupos Niño Muñeco, Skyjump, 
Embers of Pride, Pardaos y Con-
tra Corriente. 

Todo aquel que lo quisiera 
pudo pasar por la zona de tiendas 
donde había mercancía motera e 
incluso un stand para poder ta-
tuarse. Y si se acababa agotado, 
la organización puso a disposi-
ción una zona de acampada para 
hacer lo más cómoda posible la 
experiencia.

Dentro de su programación, 
también había magia de cerca, 
show burlesque, espectáculos, 
sorteos de tiendas, merchandi-
sing, tatuajes y también zonas de 
restauración con comida y be-
bida para para reponer fuerzas, 
aguantar el ritmo del certamen 
y que el ambiente fuera perfecto. 

El objetivo de este evento gra-
tuito al aire libre era reencontrar-
se con amigos, disfrutar de los 
conciertos y de su buena música, 
y, sobre todo, disfrutar de la moto. 

Un evento que lleva celebrándose desde 2019

Los Ayuntamientos de El Escorial y San Lorenzo 
acuerdan finalizar los trámites administrativos para 
la construcción de la futura pista de atletismo 

El pasado 20 de febrero, la 
alcaldesa en funciones de 
El Escorial, Tamara Onto-

ria, firmó, junto con la alcaldesa 
de San Lorenzo, Carlota López, 
un compromiso de mantenimiento 
conjunto de la futura pista de atle-
tismo, continuando así con  los trá-
mites necesarios para finalizar el 
proceso administrativo previo para 
materializar esta actuación, que irá 
imputada al  Plan Regional de In-
versiones.

Este proyecto cuenta con el 

respaldo unánime de todos los con-
cejales y concejalas que forman 
parte de la Corporación Municipal 
actual, quienes votaron afirmativa-
mente en el trámite previo en el año 
2020. Actualmente, se están llevan-
do a cabo las gestiones necesarias 
para finalizarlo desde la Alcaldía, 
como parte legitimada para ello.

Los beneficiarios de esta ac-
tuación conjunta serán los vecinos, 
deportistas y el Club de las Ardi-
llas, quienes llevan mucho tiempo 
reivindicando este espacio, entre-
nando actualmente en el Parque de 
la Manguilla y, aún con ello, consi-

guiendo increíbles triunfos depor-
tivos.

Por otro lado, es importante 
destacar que el municipio cuenta 
con 3.100.000 euros para inversio-
nes PIR, que podrán utilizarse has-
ta el año 2026. Por ello, se requiere 
tiempo para pensar en las necesi-
dades reales del municipio y evitar 
realizar inversiones que posterior-
mente no contribuyan al interés ge-
neral de los vecinos.

Antecedentes
El  22 de enero del año 2020 

se aprobó por UNANIMIDAD en 
Pleno la actuación Supramunicipal 

Nota de prensa
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entre los municipios de El Escorial 
y San Lorenzo de El Escorial sobre 
la construcción de una pista de at-
letismo en terreno de nuestro mu-
nicipio, concretamente en el  Par-
que Central del Tomillar con una 
superficie total de 205.764,41 m2.  

Acordando:  
1. Solicitar a la Dirección Ge-

neral de Administración Local de 
la Comunidad de Madrid la in-
clusión de una pista de atletismo 
como financiación supramunicipal 
dentro del programa de inversión 
regional de la propia Comunidad, 
con el compromiso de que la ac-

tuación ejecutada será gestionada y 
aprovechada por el conjunto de los 
Ayuntamientos agrupados que con-
forman el interés supramunicipal.

2. Solicitar también a esta Di-
rección General el inicio del expe-
diente de licitación del proyecto y 
de la ejecución de esta actuación.

3. Autorizar expresamente al 
Alcalde del Ayuntamiento de El Es-
corial a firmar cuantos documentos 
sean necesarios con el Ayuntamien-
to de San Lorenzo de El Escorial o 
cualquier otro Organismo, para el 
desarrollo de dicha actuación su-
pramunicipal.

Generoso gesto de una familia casera

Gracias a la generosidad 
de una familia de Navas 
del Rey, se ha podido 

conectar la calle Reyes Magos 
que estaba interrumpida histó-
ricamente al atravesar su tra-
yectoria una parcela privada, 
que impedía la continuidad del 
trazado. La familia en cuestión 
son los herederos del falleci-
do vecino Julián Domínguez 
García, conocido popularmen-
te como Sábado. Ellos han de-
cidido ceder gratuitamente al 
pueblo el terreno que obstacu-
lizaba la conexión para facilitar 

el paso de personas y vehículos 
por la calle Reyes Magos. Ade-
más, la familia también ha deci-
dido ceder un sobrante de terre-
no hasta la linde de la parcela 
vecina para uso público.

Ante este importante gesto 
de generosidad, el Ayuntamien-
to de Navas del Rey ha decidido 
dar una utilidad pública a este 
terreno sobrante, construyendo 
un parque que llevará el nombre 
de “Parque Tío Sábado”, para 
que permanezca en el recuerdo 
el nombre del ilustre casero y su 
bondadosa familia, y también 
para el disfrute general de los 
vecinos del municipio.

Nota de prensa

NAVAS DEL REY

Facilitando así el paso de personas
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Hoy no hay médico en urgencias, ¿qué hago con síntomas 
que me preocupan?

Como muchos de ustedes ya sa-
brán, si han leído los artículos que he 
escrito este año 2023 en la página de 
Salud del periódico, soy médico de 
Urgencias Extrahospitalarias, es de-
cir, que cubro la asistencia fuera del 
horario habitual de los Centros de 
Salud. Desde octubre de 2022, he no-
tado que faltan médicos de forma ha-
bitual en muchas de estas urgencias. 
Por esta razón, he pensado que sería 
de interés para nuestra zona hablar de 
los síntomas que deben preocupar-
nos, cuáles pueden esperar, cuándo 
llamar al 112 o acudir a los dispositi-
vos de Urgencias y qué podemos ha-
cer como pacientes o familiares para 
no perjudicar la evolución del proce-
so. Además, es importante no dejar 
de lado lo que puede ser importante 
valorar de forma urgente y qué no 
debe angustiarnos y podríamos espe-
rar a ser atendidos en nuestro Centro 
de Salud. También se hablará de las 
medidas preventivas que podemos 
tomar para evitar algunos de ellos.

Por esta razón, voy a iniciar una 
serie de artículos hablando de es-
tos temas y tratando diferentes pa-
tologías. Tengo una lista de temas 
que considero interesantes, pero me 
gustaría que, como lectores y usua-
rios de estos servicios de Urgencias, 
participaran en la decisión de qué 
temas pueden ser necesarios abordar 
y qué síntomas les preocupan y que 
no se me hayan ocurrido. Si les pa-
rece bien, me gustaría que escribie-
ran a la redacción del periódico con 
sus aportaciones y sugerencias para 
abordarlos en la medida de lo posible. 
De antemano les adelanto que habrá 
temas que no serán de abordaje desde 
la Atención Primaria, y mi recomen-
dación siempre será que lo consulten 
con su Médico de Familia o Pediatra, 
ya que ellos son los que mejor les 
conocen y pueden ayudarles con la 

mayor eficacia. En caso necesario, 
podrán derivarles a un especialista, 
ya que no todo se puede solucionar 
desde la Urgencia Extrahospitalaria.

Aquí va una lista de temas que 
espero les sea de utilidad

 • Ictus: síntomas de alarma.
• Dolor torácico: qué puede ser y 

cuándo ir de urgencia.
• Dificultad para respirar.
• Dolor abdominal y sus compli-

caciones.
• Gastroenteritis: medidas a to-

mar.
• Dolor de cabeza: síntomas de 

alarma.
• Hemorragia nasal: cuándo ir de 

urgencias.
• Cuerpos extraños en los ojos, 

oídos y nariz: qué hacer y qué no ha-
cer.

• Heridas: primeras medidas.
• Traumatismos de las extremida-

des: esguinces, sospecha de fractura, 
etc.

• Inconsciencia: cómo actuar.
• Mareo: síntomas de alarma.
• Quemaduras: tipos y actitud co-

rrecta según cada causa.
• Picaduras de insectos: cuáles 

son peligrosas y cuáles no.
• Mordeduras de animales: qué 

hacer.
• Uñeros: medidas de ayuda y 

cuándo hay que consultar.
• Orzuelos: qué hacer.
• Ahogamiento: qué hacer.
• Atragantamiento: cómo ayudar 

y cómo no.
• Reanimación cardiopulmonar 

básica.
• Herpes en boca o nariz: qué ha-

cer y qué no.
• Herpes zoster o “culebrilla”.
• Infecciones de orina: síntomas y 

medidas preventivas.
• Alteraciones en la defecación: 

síntomas de alarma.
• Urticarias.
• Complicaciones graves de las 

alergias.
• Fiebre: cuándo consultar.
• Dolor de muelas.
• Ansiedad.
• Dolor de oídos.
• Convulsiones.
 Hoy, como aperitivo, comentaré 

qué síntomas nos pueden hacer sos-
pechar que estamos padeciendo un 
ICTUS (lo más importante es que 
empiecen de forma brusca y no desa-
parezcan): 

• Alteraciones en la Sensibilidad 
(alguna parte de nuestro cuerpo no la 
sentimos igual que en el lado contra-
rio del cuerpo): puede estar adorme-
cida, puede notarla más intensamen-
te, notar hormigueos.

Mª Isabel de Barrio Tejada

• Alteraciones en la visión (en 
uno o ambos ojos): visión doble de 
repente, manchas negras al mirar una 
pared clara, centelleos (como estre-
llas encendiéndose y apagándose), vi-
sión borrosa solo en un ojo, vemos las 
cosas deformadas con un ojo y con el 
otro no, ceguera repentina de un ojo.

.• Alteraciones del habla: Habla-
mos de manera extraña; no podemos 
encontrar las palabras que buscamos 
para explicar algo, tartamudeamos 
cuando antes no lo hacíamos…

• Dolor de cabeza brusco de gran 
intensidad, (acompañado o no de 
otras alteraciones de la vista, olfato, 
audición), diferente al habitual (si so-
mos migrañosos), y que no cede con 
el analgésico habitual que tengamos 
en casa y podamos tomar, como Pa-
racetamol, Ibuprofeno o Metamizol 
(Nolotil  por ejemplo) .

• Alteraciones de la fuerza o mo-
vilidad de uno de los brazos o piernas 
(comparado con el contrario): no po-
demos levantarlo igual, no podemos 
cerrar la mano igual, se nos caen las 
cosas de la mano afectada, no pode-
mos hacer pinza con el pulgar y los 
otros dedos de esa mano, un pie o 
una mano no nos “obedecen” cuando 
queremos moverlos, y si los levanta-
mos a la vez los de los dos lados, se 
“caen”.

• Alteraciones en la marcha: no 
podemos caminar correctamente, de 
repente y sin haber tenido un trauma-
tismo previo, arrastramos una pierna.

• Alteraciones en el equilibrio: 
no podemos mantenernos estables 
estando de pie, necesitamos abrir las 
piernas mas de lo normal para po-
der caminar, las cosas comienzan a 
darnos vueltas alrededor de repente 
o vomitamos como si fuese un “es-
copetazo de perdigones” (brusco y 
disperso).

Estos son los más importantes y 
permiten a los médicos clasificar el 
cuadro como sospecha de ictus y ac-
tivar los recursos necesarios. *ANTE 
ESTOS SÍNTOMAS, LLAME AL 
112 *(ES LO MÁS RÁPIDO Y 
EFECTIVO PARA EVITAR RE-
TRASOS Y COMPLICACIONES 
EVITABLES). Les van a preguntar 
todas estas cosas… y, según el cua-
dro, recomendarán el recurso nece-
sario, y la actitud a tomar por parte 
del paciente o familiar: si envían una 
ambulancia, una UVI, o si el pacien-
te ha de ir al Servicio de Urgencias o 
Centro de Salud más cercano. 

Espero que esta información sir-
va de ayuda para todos.

María Isabel de Barrio Tejada es 
médico SAR de Navas del Rey.
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Belén napolitano de los duques de Cardona. Decoración navideña anglosajona.

Economía
A las dos menos diez, y en tren 

especial, salieron los excursionis-
tas del Congreso del Comercio de 
Ultramar de Madrid, llegando una 
hora después a El Escorial, trasla-
dándose acto seguido a la Casita 
del Príncipe, donde hicieron un 
pequeño descanso. Después se di-
rigieron al Monasterio. Allí fueron 
recibidos por el rector; el alcalde de 
San Lorenzo, don Conrado Lajara; 
el juez municipal, don Juan José 
Barrenechea; el coronel del Colegio 
de Carabineros, el jefe de la Guar-
dia civil, el administrador de Co-
rreos, don Antonio Pichardo; y el 
presidente de la Cruz Hoja, señor 
marqués de Valenzuela. Los con-
gresistas visitaron detenidamente 
el Monasterio, admirando las be-
llezas que allí se encierran. En el 
hotel Victoria se sirvió un lunch a 
los invitados, siendo amenizado 
el acto por la banda del Colegio de 
Carabineros. A la terminación, se 
improvisó un baile en la terraza del 
hotel. En e1 mismo tren se hizo el 
regreso a Madrid, a las ocho. A las 
diez y media comienza la sesión 
bajo  la presidencia del  subsecre-
tario del Trabajo. El presidente 
manifiesta que la comisión redac-
tora de la ponencia que quedó pen-
diente en la sesión anterior, sobre 
la unidad o pluralidad de Cámaras, 
está redactando nuevamente la 
proposición, para armonizar cri-
terio. Pásase entretanto a la discu-
sión del tema “Organización de las 
Cámaras de comercio españolas en 
Ultramar con relación a la gestión 
y cobro de créditos y servicios con-
tenciosos”. El Sr. Llano presenta a 
la conclusión primera, relativa a la 
intervención de las Cámaras en el 
cobro de créditos, una enmienda, 
en el sentido de que las Cámaras 
puedan recibir apoderamiento para 
esa misión comercial. Intervienen 
en la discusión, entre otros, los 
señores Castedo, Braceras y Mu-
ñoz.  Este último, en nombre de la 
Comisión Ejecutiva, se opone a la 
enmienda del señor Viada. Opina 
el Sr. Braceras que se debe crear 
un banco para el cobro de créditos, 
creyendo la presidencia que no es 
oportuna la propuesta, por cuanto 
la ponencia se refiere a la interven-
ción de las Cámaras de Comercio 
en esos menesteres, y no a la de 
los establecimientos bancarios. El 
Sr. Viada interviene también en el 
debate, retirando su enmienda. Se 
pone a discusión la conclusión se-
gunda, que propone puede indicar 
la Cámara de Comercio al acree-
dor, si no tienen éxito las gestio-
nes, el nombre o nombres de letra-
dos y procuradores conocidos de la 
Cámara para que lleven el asunto 
por vía judicial. A esta conclusión 
presenta una enmienda el Sr. Alba-
dalejo, quien, a instancias del Sr. de 
la Haba, que presenta una solución 
de concordia entre el proponente 
y e1 Comité, la retira. El Sr. Prast 
manifiesta que es conveniente que 
se abrevien las discusiones y no se 

mantengan criterios de intransi-
gencia por parte de los congresis-
tas. Se nombra una Comisión que 
forman los señores Muñoz Soro 
y Albadalejo, para que redacten 
nuevamente las conclusiones obje-
to de discusión. Son aprobadas las 
conclusiones que formulaban los 
ponentes del tema “Organización 
de las Cámaras de Comercio Espa-
ñolas en Ultramar, con relación al 
régimen de propiedad literaria y a 
la difusión especial del libro espa-
ñol”.  Inmediatamente se pasa a. la 
discusión de la ponencia relativa a 
la organización de las Cámaras de 
Comercio, con relación al régimen 
de propiedad industrial y comer-
cial. Se aprueban, después de bre-
ve discusión, las dos conclusiones 
de la ponencia. Redactada nueva-
mente la ponencia relativa a la base 
tercera del tema primero, sobre la 
unidad o multiplicidad de las Cá-
maras, es aprobada por unanimi-
dad. La ponencia queda en forma 
que, sin excluir la multiplicidad de 
cámaras en donde se hagan nece-
sarias, tengan éstas cierta unidad 
de acción. Se establece también el 
régimen de secciones de centra-
lización a la manera italiana y la 
creación de un Comité consultivo. 
Comienza la discusión de la, po-
nencia relativa a la organización 
de las Cámaras de Comercio con 
relación a las islas Filipinas. Pero, 
como los temas de la ponencia es-
tán dentro del programa de los tra-
bajos de Sevilla, acuérdase dejarlo 
para el segundo período. Se pasa 
a discusión la propuesta de rogar 
al Gobierno presente un proyecto 
de Real decreto reorganizando el 
servicio consular en relación con 
los intereses del comercio español 
en Ultramar, otro que facilite la 
exportación española por medio 
del Ministerio del Comercio y el 
problema de los agregados comer-
ciales. A continuación se trata de lo 
relativo a la inmigración a los Es-
tados Unidos, Puerto Rico y Filipi-
nas, interviniendo en la discusión 
los Sres. Soto y Losada. Propone 
el Sr. Mauro que el Congreso haga 
mención al Gobierno de las dificul-
tades que para aquella inmigración 
tienen los comerciantes españoles. 
Se adhieren a la propuesta el señor 
Francos Rodríguez y los demás 
delegados de las Repúblicas, apro-
bándose por aclamación. Se levan-
ta la sesión a la una de la tarde. El 
Comité ejecutivo del Congreso del 
Comercio ha recibido el siguiente 
telegrama de Santander: “Cum-
plimentando el acuerdo unánime 
dé la Asamblea de contribuyentes 
reunida en Santander, con asisten-
cia de los representantes de todas 
las regiones españolas, enviamos 
al Congreso una efusiva salutación 
que, de manera especial, dirigimos 
a los españoles residentes en Amé-
rica presentes en las labores del 
Congreso, por cuyo mayor éxito 
hacemos votos.—Presidente de la 
Asamblea, Manuel Soler”. Según 
las noticias recibidas a última hora, 

el estado del congresista, represen-
tante de los Estados Unidos, Sr. 
Rabassa, ha experimentado una 
pequeña mejoría dentro de la gra-
vedad. Desearemos que su resta-
blecimiento sea completo. Se abre 
la sesión a las cuatro y media, bajo 
la presidencia del Sr. Castro. Se lee 
y aprueba el acta de la sesión ante-
rior, y se pone a discusión el tema 
adicional “Reorganización de los 
servicios consulares”. El secretario 
da lectura a una proposición, firma-
da por los señores Toro, Vahils y 
Díaz. El Sr. Maura hace una propo-
sición referente a las bases segun-
da y tercera de la ponencia, que es 
defendida por los citados señores, 
interviniendo en el debate varios 
oradores. Sigue la sesión. [El He-
raldo de Madrid, 5/4.]

Sucesos
En las cercanías del pueblo de 

Brunete se registró ayer un trágico 
accidente de automóvil, del cual no 
se han facilitado noticias en ningún 
centro oficial. Según los informes 
que a última hora podemos recoger, 
un automóvil particular que se 
dirigía a San Martín de Valdeiglesias, 
se precipitó por un terraplén, de 
unos 15 metros de altura, que hay 
unos dos kilómetros antes de llegar 
a Brunete. Parece que ocupaban el 
automóvil el chauffeur, un médico, 
una señora, una muchacha y una 
niña de unos siete años de edad. 
El automóvil, al llegar al terraplén 
citado, se precipitó a gran marcha 
y rodó toda la pendiente, dando la 
vuelta de campana. Entre el chau-
ffeur, que solo resultó con unas le-
siones en la cara, y el mayoral da 
uno de los coches de la compañía 
La Castellana, que hacen el servicio 
de viajeros, prestaron los primeros 
auxilios á los ocupantes del coche 
que se hallaban debajo de éste. La 
señora era ya cadáver a consecuen-
cia de las tremendas lesiones que 
sufrió en todas las partes del cuer-
po. El caballero -que según nos di-
cen es un doctor- sufrió, entre otras 
lesiones graves, la fractura de cua-
tro costillas. Parece que a la niña 
fue necesario extraerla con gatos de 
debajo del vehículo. Padecía la frac-
tura de una pierna y gravísima con-
moción interna. La muchacha se 
cree que solo sufrió leves lesiones 
en una mano. Intervino la Guardia 
Civil, que prestó auxilios a los heri-
dos. El coche quedó custodiado por 
algunas parejas. A consecuencia de 
la impresión sufrida, el mayoral del 
coche de La Castellana tuvo hoy 
que guardar cama. [La Época, 2/4.]

Han sido detenidos los autores 
de un robo de alhajas cometido en 
una fonda de Madrid de la calle de 
Sevilla. Las alhajas ascienden al 
valor de 12.000 duros. Ángel Mag-
daleno Figueroa, de veinticuatro 
años, natural de Villafranca del 
Bierzo, y Carmen Martínez, de 
veintitrés, natural de  La Coruña, 
servían de camareros en la referi-
da fonda madrileña. En la pensión 
se hospedaba una señora francesa 
llamada Regina Ginaudet, la cual 

se quejó un día de ciertas incorrec-
ciones de Carmen, y ésta fue des-
pedida. Ángel, que tenía relaciones 
amorosas con Carmen, decidió 
marcharse con ella; pero decidie-
ron también no irse con las manos 
vacías, y a tal efecto se llevaron un 
maletín de la señora francesa, en el 
que guardaba sus joyas. Han esta-
do en El Escorial, Segovia, Medina 
del Campo y luego, en esta ciudad, 
donde han sido detenidos. Ángel 
fue a casa de un joyero y trató de 
venderle las alhajas; pero el joyero 
no quiso cerrar trato hasta conven-
cerse de la legal procedencia de las 
joyas. En cuanto fueron detenidos, 
confesaron su delito. [El Heraldo 
de Madrid, 4/4.]

Educación
La Asociación de Maestros de 

San Lorenzo de El Escorial ha en-
viado a la Nacional la propuesta 
siguiente: para extinguir el analfa-
betismo y atender a las necesidades 
de la escuela se precisan: Primero. 
La creación inmediata del número 
suficiente de escuelas, por lo menos 
hasta el de sesenta mil, con las ya 
existentes, y, por consiguiente, el 
aumento de maestros en la misma 
proporción, estableciendo, para 
ello, un impuesto progresivo y pro-
porcional sobre las grandes heren-
cias. Segundo. La graduación a base 
de !a coeducación y la obligatorie-
dad de la enseñanza. Tercero. Or-
ganización de cantinas y colonias 
escolares, bibliotecas y becas de 
estudio. Cuarto. La unificación de 
la enseñanza en todos sus grados y 
establecimiento de cursos comple-
mentarios y profesionales. Quinto. 
Que la edad escolar sea de seis a 
catorce años. Sexto. Organización 
de cursillos para maestros y viajes 
gratuitos para excursiones instruc-
tivas. Séptimo. Que, de acuerdo 
con la constitución del Estado, el 
maestro puede hacer públicas sus 
opiniones políticas y religiosas, sin 
que por ello pueda ser molestado 
por nadie. Octavo. Derecho de los 
maestros a desempeñar los cargos 
de diputados y concejales. Noveno. 
Que los poderes públicos concedan 
una amplia amnistía para todos los 
maestros que, en virtud de expe-
diente, hayan sido castigados por 
su intervención en asuntos políti-
cos o religiosos. Décimo. Que para 
respetar la conciencia del maestro y 
alumnos no será obligatoria la en-
señanza de la religión en las escue-
las, pudiendo darse por párrocos en 
horas compatibles con el horario 
escolar y en local aparte. Undéci-
mo. Equiparación económica de 
maestros a los demás funcionarios 
del Estado. Duodécimo. Que con 
las sugestiones de todos se elabore 
un programa único de trabajo es-
colar, que sirva de medida común 
para el Magisterio. Décimotercero. 
La obra de redención del Magiste-
rio español ha de ser llevada a cabo 
por los maestros mismos, conside-
rando toda injerencia extraña como 
estorbo a la limpidez y pureza de 
la emancipación, El movimiento 

de unión debe surgir vigoroso del 
sentimiento de solidaridad profe-
sional, que debe imperar en todo 
organismo bien constituido y cons-
ciente de su destino social. [La Li-
bertad, 28/3.]

Turismo
Aprovechando la festividad de 

la Semana Santa, celebrará esta So-
ciedad dos excursiones colectivas, 
en automóvil, a las que podrán asis-
tir los socios y personas por ellos 
presentadas. Excursión a la Pedriza 
del Manzanares los días Jueves y 
Viernes Santo, saliendo de Madrid 
el jueves, a las siete de la mañana, y 
regresando el viernes por  la noche. 
Excursión al Valle del Tiétar, con 
el itinerario siguiente: Madrid, Vi-
llaviciosa, Brunete,  Chapinería, Las 
Casas, Navas del Rey, San Martín de 
Valdeiglesias, Cadalso de los Vidrios, 
Rozas de Puerto Real, Escarabajo-
sa, Sotillo de la Adrada, La Adrada, 
Piedralaves, Casavieja, Lanzahita, 
Ramacastañas y Arenas de San Pe-
dro. Salida de Madrid el miércoles, 
a las cuatro de la tarde, y regreso el 
domingo por la noche. [La Corres-
pondencia de España, 27/3.]

Justicia
Días pasados dimos noticia de-

tallada de la vista de una apelación 
interpuesta por el Ayuntamiento 
de Hoyos de Pinares (Ávila) con-
tra sentencia del juez de Cebreros 
declarando haber lugar al interdic-
to de retener, entablado contra el 
citado Ayuntamiento por el veci-
no Hilario Lobato. Este había sido 
desposeído de la posesión de un te-
rreno en virtud de una orden draco-
niana de la Corporación municipal 
-cumplida con riguroso celo-, que 
mandaba derribar el muro que cer-
caba la finca de Lobato. Era el típico 
caso de represalia tomada por una 
encarnación del cazurro caciquí-
simo rural contra un vecino inde-
pendiente e insumiso. Y, como era 
de esperar, nuestra Audiencia, lejos 
de amparar a los caciques de Hoyos 
de Pinares, los ha condenado en 
costas. El competente civilista D. 
Manuel Núñez de Arce, patrono de 
Lobato en la segunda instancia, es 
muy justamente felicitado por su 
triunfo. [La Libertad, 6/4.]

Toros
El novillero sevillano Luis 

Mera, en un festival que tuvo lugar 
hace unos días en la finca del gana-
dero D. Eugenio Abard, en Cadalso 
de los Vidrios, estoqueó admirable-
mente un toro, y fue aplaudidísimo 
por todos los invitados a aquella 
fiesta. Luis Mera inaugurará su 
próxima temporada en el circo tau-
rino de Granada, en la corrida de 
Pascua de Resurrección. [La Voz, 
30/3.]

El domingo se celebró en El 
Escorial una corrida de novillos de 
la ganadería de Arribas, que resul-
taron mansos y difíciles. José Fer-
nández (Tabernerito) hizo cuanto 
pudo con ellos, matándolos de tres 
estocadas, siendo muy aplaudido. 
[La Correspondencia de España, 
20/3.]
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Mujeres de Madrid: las mujeres del Siglo de Oro II

En el llamado Siglo de 
Oro, que en realidad abar-
ca casi dos siglos, más o 

menos, desde el descubrimiento 
de América, la toma de Granada 
y la expulsión de los judíos –los 
tres acontecimientos más impor-
tantes de 1492– hasta la muerte 
de Calderón de la Barca en 1681, 
es también el Siglo de Oro de la 
expansión territorial y política del 
imperio de los Austrias o Imperio 
español. Delimitar estos campos 
es importante porque durante esos 
dos siglos, XVI y XVII, tiene lu-
gar el auge del Arte español con 
dos periodos muy bien estable-
cidos: el Renacimiento del XVI 
-gótico tardío, Reyes Católicos, 
Plateresco…– y el Barroco del 
siglo XVII. Por una parte, coinci-
den el despunte de las letras espa-
ñolas –Cervantes, Lope, Tirso…– 
con el auge y declive del imperio. 
A todo esto hay que sumarle el 
análisis de la sociedad española y 
madrileña de la época que cuenta 
también con claras connotaciones 
políticas y económicas, así como 
religiosas y seglares. Para simpli-
ficar el primer aspecto menciona-
do, aclararemos que la corrupción 
política no es, como pudiera pa-
recer, cosa de nuestros días, para 
lo cual bastará con poner como 
ejemplo al famoso duque de Ler-
ma. 

 El gobierno de los Austrias es-
pañoles puede clasificarse en dos 
periodos: los Austrias Mayores 
–Carlos I y Felipe II– y los Aus-
trias Menores -Felipe III, Felipe 
IV y Carlos II–, con quien termi-
na la dinastía. La corrupción de la 
clase política, que diríamos aho-
ra, arranca desde sus comienzos. 
Carlos I o V fue un rey-empera-
dor-guerrero que pasó su vida re-
corriendo sus estados y luchando 
contra los enemigos de su corona: 
turcos, franceses, protestantes… a 

Miguel A. Martínez Artola los que intentó dominar con poco 
éxito, lo que le obligó a separar en 
su testamento al Imperio alemán 
de su abuelo Maximiliano del res-
to de su Imperio, otorgándoselo a 
su hermano Fernando. A Felipe le 
dejó la patata caliente que eran los 
Paises Bajos. Estos reyes gober-
naron sus reinos, con ayuda de sus 
secretarios, pero con dedicación 
plena, que en el caso de Felipe II 
rayaba en la obsesión, pues todo 
lo quería ver y lo quería estudiar 
antes de tomar decisiones. 

La decadencia llegó con los 
Austrias Menores, a los que la 
dura labor del gobierno de sus es-
tados exigía una dedicación que, 
desde tan alto puesto, no estaban 
dispuestos a conceder, así que se 
inventó el puesto de valido o pri-
mer ministro todopoderoso en el 
que destacó, por encima de todos, 
el duque de Lerma. Despues del 
negocio fraudulento del traslado 
de la capitalidad a Valladolid, lo 
que le reportó pingües ganancias, 
vino el traslado definitivo a Ma-
drid en 1606, con doble acopio de 
prebendas. Pero lo desmedido de 
sus fechorías fue tal que terminó 

perdiendo el favor real, siendo 
sustituído por su hijo, y princi-
pal opositor, el duque de Uceda. 
A tal llegó su corrupción que tuvo 
que pedir auxilio a la Iglesia, no 
exenta de sus propias corrupcio-
nes, que le acogió nombrándole 
cardenal. Pese a que en la actua-
lidad algunos historiadores in-
tentan ofrecer una imagen menos 
negativa del duque, es notorio que 
por las calles de Madrid circula-
ban coplillas que decían: “Para no 
morir ahorcado/ el mayor ladrón 
de España/ se vistió de colorado” 
(en clara alusión a sus ropajes car-
denalicios).

Pero estos últimos Austrias, 
devotos hasta el fanatismo y crá-
pulas hasta el agotamiento, no 
solo se dejaron gobernar por sus 
validos y secretarios, sino tam-
bién por miembros del clero: 
confesores, inquisidores e incluso 
monjas. Uno de los casos menos 
conocidos es el de la amistad e in-
fluencia que ejerció sobre Felipe 
IV sor María de Jesús, abadesa de 
las Concepcionistas de Ágreda, 
una monja que, al parecer, poseía 
el don de la bilocación, es decir, 

que nunca salió de Ágreda, pero, 
mientras tanto, evangelizaba indí-
genas en Nuevo México y Texas. 
Más de 600 cartas se cruzaron 
entre el monarca y la monja y 
esta aprovechaba la ocasión para 
indicar al rey cómo debía gober-
nar sus estados, qué hacer con las 
finanzas e, incluso, cómo colocar 
sus ejércitos en la batalla. 

Nunca se había visto nada 
igual: una monja influencer y con-
sejera beatífica del Rey Planeta, el 
monarca más poderoso del mun-
do. Mientras aconsejaba , y en 
cierta forma dirigía la política de 
Felipe IV, sor María de Jesús aún 
tenía tiempo para teletransportar-
se a México, para adoctrinar a los 
indios, entrar en éxtasis o, lo más 
interesante, escribir una biografía 
de la Virgen María “dictada por 
ella misma”, lo que hizo que sor 
María de Jesús viviera ya en vida 
en estado de santidad (aunque la 
Inquisición metió las narices en 
su caso mediante dos procesos 
en Logroño de los que milagrosa-
mente la monja salió absuelta). Su 
influencia sobre el monarca llegó 
a tal extremo que, según Gregorio 

Marañón, sor María de Jesús fue 
la causante, con sus consejos emi-
tidos directamente por el cielo, de 
la caída en desgracia del valido 
del rey, don Gaspar de Guzmán, 
Conde-Duque de Olivares. Según 
afirma Javier Sierra, la beatifica-
ción de sor María de Jesús lleva 
condenada por el papa Clemente 
XIV a perpetuo silencio desde 
1773.

Pero la influencia de una re-
ligiosa, o varias, sobre los reyes 
españoles no fue única con Felipe 
IV. Al parecer, los monarcas más 
pecadores y promiscuos necesi-
taban más que otros el consue-
lo de santas monjas. Así ocurrió 
con Isabel II y sor Patrocinio, “la 
monja de las llagas”, llamada así 
porque, ingresada en el convento 
de las Comendadoras de Santia-
go a los 15 años, empezó a sentir 
muy pronto los estigmas de la pa-
sión de Cristo. Sometida a proce-
so, fue condenada y desterrada de 
Madrid. La joven Isabel II permi-
tió su vuelta al convento de la La-
tina, donde era visitada por la rei-
na. Sor Patrocinio mantuvo ideas 
políticas, con las que aconsejaba 
a la reina, que no eran del gusto 
de todos, sufriendo dos atentados 
y el destierro decretado por el 
presidente del gobierno Narváez. 
Vuelta a Madrid, continuó siendo 
consejera de la pareja real y fun-
dando conventos hasta en tiempos 
de Alfonso XII, según afirma San-
dra Ferrer. La influencia ejercida 
por sor Patrocinio sobre Isabel II 
se mantuvo hasta el destierro de 
la reina y la monja en París. Acu-
sada de fraude por sus visiones 
de Jesús y la Virgen, sus estigmas 
y éxtasis, y manipulada por sus 
ideas políticas, fundadora de 19 
conventos y amiga y consejera de 
Isabel II y Francisco de Asís, sor 
Patrocinio, la monja de las llagas 
y los destierros políticos, es uno 
de los personajes más interesantes 
del convulso siglo XIX español.El  Madrid de Felipe IV. Plaza Mayor.

HISTORIA

Felipe IV y sor María de Jesús de Ágreda. Sor Patrocinio e Isabel II.
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El Apollo XIII y la superstición del número 13
Carlos González, ex jefe de ope-

raciones de la NASA en Madrid, fue 
uno de los ingenieros que controlaron 
desde España la llegada del ser hu-
mano a la Luna. Ha tenido la amabili-
dad de permitirnos reproducir uno de 
sus muchos ensayos.

El 11 de abril de 1970, la NASA 
lanzó la séptima misión tripulada 
del programa Apollo y la tercera con 
pretensiones de alunizar.  La misión 
no cumplió su objetivo, y estas son 
las reflexiones de Carlos González 
Pintado nos hace en su blog: https://
www.cgonzalez.org/

La superstición del número 13
Y llegó el Apolo 13.
El ciudadano de a pie se pregun-

taba ¿por qué 13? ¿Por qué no 14 o 12 
bis? Pero cualquiera de los dos casos 
sería tratar de engañar a la realidad.

Por otra parte, la NASA, Admi-
nistración Federal y organismo serio 
donde los hubiera, no iba a pasar por 
admitir los prejuicios inherentes a 
los supersticiosos de turno así que…
Apollo 13. Aún más, el lanzamiento 
fue el día 11 de abril a las 13 horas 
y 13 minutos, hora de Houston, y el 
accidente, dos días después, el 13.

El problema de esta expedición, 
que casi acaba con la vida de tres as-
tronautas, comenzó mucho antes del 
lanzamiento. Con el comienzo del 
proyecto Apolo, la NASA desarrolló 
un programa adicional basado en las 
que se esperaban “lecciones aprendi-
das” denominado Programa de Apli-
caciones Apolo (AAP), que tenía tres 
objetivos:

1. El GRAND TOUR: Lanzar 
dos grupos de sondas robotizadas 
para estudiar todos los planetas exte-
riores. Se compondría de cuatro saté-
lites, dos de los cuales visitarían Jú-
piter, Saturno y Plutón, mientras que 
los otros dos irían a Júpiter, Urano, y 
Neptuno. El coste calculado era tan 
grande, unos mil millones de dólares, 
que el proyecto fue cancelado.

2. Diseño, construcción y puesta 
en órbita de una Estación Espacial 
Orbital. También aquí, la NASA 
tropezó con el altísimo coste que im-
plicaba y tuvo que cancelar este ob-
jetivo.

3. Construcción de una “base per-
manente en la Luna”. Pensando en 
este objetivo, la NASA encargó a las 
diferentes compañías que fabricaban 
las partes de los lanzadores Saturno 
y de los vehículos Apolo suficientes 
elementos para hacer 20 vuelos. Este 
último objetivo también chocaría con 
el desinterés del contribuyente que, a 
partir del Apolo XI, empezó a cues-
tionarse por qué NASA gastaba tanto 

dinero una vez que habían llegado 
los primeros y habían demostrado al 
mundo su poderío. Consecuentemen-
te, el presupuesto de NASA sufrió un 
drástico recorte que haría que este úl-
timo objetivo también resultara invia-
ble. Pero la construcción de los Apo-
lo estaba en marcha. Las diferentes 
partes que constituían los elementos 
de los vehículos se fabricaban en se-
rie, y se les asignaba un número que 
correspondía a un vuelo específico. 
El desastre del Apolo 1 hizo que hu-
bieran de revisarse los protocolos de 
seguridad, la calidad del material, los 
elementos inflamables, etc. Además, 
se cambiaron algunos parámetros, 
como pasar el suministro de energía 
de corriente continua de 28 VDC a 65 
VDC. Se informó de este cambio a los 
diferentes fabricantes para su imple-
mentación inmediata, de manera que 
se reiniciaron las cadenas de montaje 
para adaptar el nuevo requerimiento. 
La compañía Beechcraft fabricaba 
los tanques de LOX (oxígeno líquido) 
que iban montados en el módulo de 
servicio. Dado que en su interior ha-
bía dos motores para los agitadores, 
un calentador para aumentar la pre-
sión si fuera necesario, y un sensor de 
temperatura, todos los cuales funcio-
naban con corriente continua, había 
que adecuarlos a la nueva tensión de 
68 VDC. Durante el proceso de sus-
titución de las partes afectadas, uno 
de los tanques asignados al Apolo 10 
cayó al suelo   desde una estantería 
y fue sustituido por otro mientras se 
verificaba que no había sido dañado. 
Tras las oportunas verificaciones, se 
dio el visto bueno y fue asignado al 
siguiente hueco existente, el Apolo 
13. Hasta aquí nada anormal, sal-
vo que, con las verificaciones para 
descartar daño por la caída, se pasó 

por alto cambiar los componentes 
tarados a 28 VDC por los nuevos a 
65 VDC. Aun así, el margen de segu-
ridad de dichos componentes era tan 
elevado que no debería haber ningún 
problema. Pero...

 En la última parte de la cuenta 
atrás, cuando el Saturno estaba en 
la plataforma de lanzamiento, se 
efectuaban pruebas de carga de los 
tanques de LOX, LH2 
(hidrógeno líquido), 
He, combustibles, 
comburentes, 
hipergoles, 
etc. La de 
los tanques 
de oxígeno 
consistía 
en purgar-
los al 50% 
para volver 
a presurizar-
los posterior-
mente. Mientras 
que el tanque 1 
no tuvo problemas, el 
tanque 2 (el que había sufrido 
la caída) no bajaba de 92%. La lim-
pieza de los conductos de purga y la 
válvula usando gas a alta presión no 
funcionó, por lo que se decidió llevar 
el O² a punto de ebullición con los 
calentadores. Esta solución funcionó, 
pero los calentadores estuvieron en-
cendidos durante 8 horas. (1)

Como los interruptores habían 
estado trabajando a 65 VDC (37 más 
de lo nominal) durante tanto tiempo, 
los contactos se fundieron y los ca-
lentadores continuaron encendidos 
permanentemente, aumentando la 
presión que, a duras penas, las válvu-
las de seguridad mantenían dentro de 
un crítico margen. Además, se dañó 
la protección de teflón de los cables. 

Ateneo Antoniorrobles

ROBLEDO DE CHAVELA

(2)
Y llegó el momento. Estaban 

a más de 2/3 de la distancia Tie-
rra – Luna y se acercaba la hora del 
descanso. Houston pidió a los astro-
nautas que pusieran en marcha los 
agitadores. Esta era una operación 
rutinaria que homogeneizaba el con-
tenido del tanque, dando lecturas de 

presión más reales.
Unos 93 segundos 
más tarde, la tripu-

lación oyó un 
potente soni-

do como de 
explosión, 
seguido de 
una fuerte 
vibración 
y fluctua-
ciones de 

e n e r g í a . 
Los astro-

nautas pen-
saron que un 

asteroide había im-
pactado en el módulo 

lunar. Pero la realidad era que 
el tanque de oxígeno 2, uno de los 
dos dentro del módulo de servicio (y 
que había tenido todos los problemas 
previos), había experimentado una 
ruptura debido a una subida de pre-
sión que pasó por encima del límite 
de seguridad. Debido a esta situa-
ción, el tanque se rompió y el oxígeno 
se expandió rápidamente llenando la 
zona donde las células de combusti-
ble estaban localizadas. (Sector 4).

La presión, que seguía aumen-
tando, arrancó las tuercas de sujeción 
del panel de aluminio que cubría el 
Sector 4, lanzando al exterior el res-
to del oxígeno y las piezas rotas de 
la estructura. Esta segunda ruptura 
probablemente causó algunos daños 
a la antena que se estaba usando en 
ese momento para comunicarse con 
el Control, de ahí la interrupción de 
1,8 segundos con la Estación terrena 
que seguía el Apollo en ese momen-
to. El sistema automáticamente actuó 
cambiando de antena y el problema 
se corrigió por sí solo, aunque las 
comunicaciones de voz sufrieron un 
considerable aumento de ruido.

En los 3 minutos siguientes, la 
onda expansiva forzó que las células 
de combustible 1 y 3 se cerraran y 
solo quedara operativa la 2.

Además, o bien un conducto del 
tanque 1 desarrolló una fuga o su vál-
vula de paso falló, pero, durante los 
siguientes 130 minutos, el oxígeno 
del tanque empezó a salir al espacio 
hasta que el tanque se vació y dejó 
todo el módulo de servicio sin nin-
gún oxígeno.

Como las células de combustible 

combinan LOX y LH2 para generar 
electricidad y producir agua, la 2 fi-
nalmente se desactivó, dejando todo 
el módulo de mando con la limitada 
energía que podían producir las ba-
terías. La tripulación se vio forzada 
a apagarlo completamente y usar el 
módulo lunar como bote salvavidas. 
Este procedimiento se había sugeri-
do previamente durante una simu-
lación de entrenamiento, pero no se 
consideró un escenario válido. Esta 
solución, sin embargo, hizo posible el 
rescate de la tripulación.

El resto es el relato de cómo, con 
una probabilidad inicial de solo el 
12% de volver con vida, se llegó al 
55% justo antes de la reentrada. Todo 
ese relato lo tengo recogido en el en-
sayo sobre el Proyecto Apollo.

ALGUNAS ACLARACIO-
NES:

(1) Si fueras el encargado/a de las 
pruebas de carga de los tanques de 
oxígeno, ¿qué harías en la situación 
descrita? No validarlo implicaba de-
volver el Saturno al edificio de en-
samblaje y desmontar el módulo de 
servicio para cambiar el tanque. El 
gasto que esto implicaba era fenome-
nal, además del retraso consecuente. 
Pero… ¿Y si encuentras una solución 
alternativa, aunque esté fuera de los 
procedimientos?

(2) Cuando se pusieron en mar-
cha los agitadores, el consumo extra 
de energía originó que la protección 
de los cables, que ya estaba dañada, 
empezara a arder. Estudios posterio-
res del comité de investigación calcu-
lan que el fuego calentó el oxígeno a 
más de 500º C. Esto aumentó la pre-
sión por encima de la capacidad de 
las válvulas de seguridad y el tanque 
reventó.

ACLARACIONES ADICIO-
NALES:

a. ¿Por qué no se detectó un au-
mento de temperatura de tal calibre? 
Dado que la temperatura nunca debe-
ría pasar por encima de 21º C, el sen-
sor no daba indicaciones por encima 
de ese valor.

b. ¿Por qué no se detectó un au-
mento de presión de tal calibre? Los 
sensores de presión de uno de los tan-
ques de hidrógeno habían estado dan-
do alarmas falsas durante un tiempo. 
Para eliminar el fastidio del sonido y 
las luces rojas, la alarma se desactivó.

Colegio Inmaculada Concepción, una formación de 
excelencia con más de 125 años de historia

¿Qué tipo de centro es?
Es un Centro concertado cató-

lico que ofrece una educación in-
novadora e integral, desde Infantil 
hasta la Universidad, con más de 
125 años de historia. Proporcio-
na a nuestros alumnos una visión 
transformadora del mundo, basa-
da en una formación de excelen-
cia en habilidades y competencias 
a través de proyectos específicos, 
los cuales nos hacen ser líderes en 
innovación. Contamos con un pro-
yecto que aúna la tradición con las 
nuevas metodologías donde nues-
tros alumnos y sus familias son 
los principales protagonistas.

Apostamos por nuevos mé-
todos de aprendizaje y estamos 
en continuo cambio, adoptando 
diferentes metodologías activas 
como: Jolly Phonics, Aprendizaje 
Basado en Proyectos, Aprendiza-
je Cooperativo, talleres de padres, 
“Tú eres único”.

Además, contamos con los 
grupos Adamah, es una actividad 
voluntaria en la que se pueden 
apuntar tras hacer la comunión 
para seguir trabajando los valores 
cristianos. 

¿Quién lo compone?
Contamos con 80 profesores 

entre los distintos niveles educati-
vos, así como un Equipo de Orien-
tación formado por dos psicólo-
gas, dos pedagogas terapéuticas 
y un maestro especialista en Au-
dición y Lenguaje y una profesora 

para el aula de Compensatoria. 
Además, contamos con ser-

vicio de enfermería que está en 
el Centro durante toda la jornada 
escolar. 

El Equipo Directivo del Cen-
tro está formado por: M. Vicenta 
Benítez como directora general, 
Mónica Recio como directora 
pedagógica de Educación Infan-
til y Educación Primaria y María 
Eugenia Cotillo como directora 
pedagógica de Educación Secun-
daria y Bachillerato. 

¿Cuál es la visión del centro?
El Colegio La Inmaculada 

Concepción forma parte de La 
Congregación de “Concepcionis-
tas Misioneras de la Enseñanza”, 
fundada por Santa Carmen Sa-
llés y Barangueras en 1892, para 
la educación cristiana de niños y 
jóvenes, mediante los siguientes 
principios pedagógicos de carác-
ter propio:

La acción formadora de todos 
los que constituyen esta Comuni-
dad Educativa, fundamenta su en-
señanza en los principios educati-
vos de la Fundadora, que propone 
un estilo y unos valores inspirados 
en María Inmaculada. 

Los principios pedagógicos 
por los que se rigen nuestros Cen-
tros son:

- Educación personalizada en 
la que el alumno es el foco de la 
acción educativa. Cada uno es 
acogido como es y se le ayuda a 

desarrollarse como persona.
- Educación solidaria, defen-

diendo los derechos humanos en 
su entorno más próximo, a nivel 
nacional e internacional.

- Educación presencial en la 
que los alumnos cuentan de forma 
continua con la presencia de sus 
profesores, que se dedican a ellos 
con constancia, cercanía y delica-
deza.

- Educación motivadora para 
incentivar, valorar y favorecer la 
superación personal.

- Educación integral, que abar-
ca todas las dimensiones, posibili-
dades y capacidades de la persona, 
siendo la misión de los educadores 
acompañar a los niños y jóvenes 
para que crezcan en valores huma-
nos y cristianos, así como atender, 
valorar y estar cerca de las fami-
lias de los alumnos.

- Educación preventiva, basa-
da en la creencia y convicción de 
la existencia del bien en el corazón 
tanto de niños como de jóvenes y 
la necesidad de cultivarlo para fa-
vorecer el desarrollo de personas 
con madurez humana y cristiana.

¿Cuáles son los valores del 
Centro?

Queremos que nuestros alum-
nos logren un enriquecimiento 
personal desde un plano académi-
co, humano y cristiano. Nuestros 
valores concepcionistas se basan 
en las 5 C, ilustradas en la info-
grafía adjunta.

¿Cuál es vuestro compromi-
so con la innovación?

Nuestro compromiso por la 
innovación es firme y responde a 
un proceso de formación del pro-
fesorado que da respuesta a las ne-
cesidades actuales y proporciona 
en todo momento una educación 
de calidad para ofrecer lo mejor a 
nuestros alumnos y a nuestras fa-
milias.

Para ello, contamos con un 
equipo de innovación especializa-
do en la investigación y la puesta 
en marcha de metodologías inno-
vadoras. El mayor éxito de nuestra 
renovación metodológica radica 
en nuestro claustro, un profeso-
rado comprometido que comparte 
inquietudes y conocimientos, y 
que trabaja con ilusión para me-
jorar la educación en el día a día 
del aula, teniendo siempre como 
referente a los verdaderos protago-
nistas de nuestra acción educativa: 
nuestros alumnos.

No apostamos por un único 
método, sino que ofrecemos di-

SAN LORENZO DE EL ESCORIAL

ferentes experiencias a nuestros 
alumnos a lo largo de toda su eta-
pa escolar. Nuestros alumnos se 
enriquecen con las distintas po-
sibilidades y retos educativos que 
plantean el Aprendizaje Basado 
en Proyectos, la teoría de las inte-
ligencias múltiples, el aprendizaje 
cooperativo, el Aprendizaje Basa-
do en Problemas, Role Learning, 
el trabajo de la inteligencia emo-
cional en el aula, etc.

¿Con qué servicios cuenta el 
colegio?

Contamos con una amplia va-
riedad de servicios:

- Comedor: El servicio de 
comedor corre a cargo de una 
empresa que cocina en nuestras 
instalaciones. Los niños son aten-

didos por monitores y cuidadores 
durante la comida, siesta y pa-
tio hasta que empiezan las clases 
de la tarde. El Colegio facilita el 
menú diario antes del comienzo 
de cada mes e incluye la posibili-
dad de hacer dietas especiales en 
caso de enfermedad o de alergia 
alimentaria. 

- Horario ampliado por la ma-
ñana desde las 07:30h hasta las 
08:45h.

- Enfermería: El colegio cuenta 
con un enfermero (DUE) o sanita-
rio para atender a los alumnos en 
caso de caídas o lesiones.

- Gabinete Psicopedagógico.
- Actividades extraescolares 

comprendidas en dos franjas hora-
rias, a mediodía y por la tarde. 
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La opinión de los organizadores de la feria
VILLA DEL PRADO Hermanamiento 

entre asociaciones 
culturales

Una feria del libro sirve 
para mucho más allá que 
la compra y venta de li-

bros. Sirve para poner la literatura 
a pie de calle, para mostrar lo que 
rodea al mundo literario y para 
que todo el mundo pueda disfrutar 
de jornadas entre títulos, autores, 
casetas y librerías. En esta oca-
sión, además, para que tres asocia-
ciones culturales hayan formaliza-
do algo que ya se vivía desde hace 
años: un hermanamiento cultural 
y poético.

La Asociación Cultural Las 
Palabras Escondidas lleva ya casi 
veinte años en pie. Desde el pri-
mer día ha buscado sacar a la luz 
la literatura pradeña, todo el arte 
que hay en el municipio y toda la 
vida cultural que ofrece. Desde 
hace ya mucho tiempo, uno de 
sus pilares fundamentales es la 
poesía. Gracias a ella, se han vi-
vido en Villa del Prado eventos 
literarios de altísimo nivel, como 
el Festival Internacional Grito de 
Mujer o las Galas Solidarias rea-
lizadas cada otoño, por poner solo 
un par de ejemplos. ASEAPO (La 
Asociación de Amigos de la Poe-
sía de Móstoles) y Verbo Azul 
(asociación poética de Alcorcón) 
se convirtieron muy pronto en 
compañeros y colaboradores ha-
bituales de todas estas aventuras.

El pasado domingo 19 de mar-
zo, durante el recital poético or-
ganizado con motivo de la I Feria 
del Libro pradeña, se vivió la ofi-
cialidad del hermanamiento entre 
las tres asociaciones. En la Plaza 
Mayor, amparados por la torre de 
la Iglesia de Santiago Apóstol, 
ASEAPO, Verbo Azul y Palabras 
Escondidas se dieron la mano y 
formalizaron una amistad muy du-
radera que, a buen seguro, traerá 
muy buenas noticias poéticas.

Has manifestado que esta feria del libro ha sido un sueño cumplido, ¿por qué tenías tanta ilusión 
puesta en este evento?

Desde hace varios años, siempre había pensado que la Comarca de la Sierra Oeste le faltaba un evento de 
estas características. Por ello, ya hace tiempo quería y tenía en mente que algún municipio tenía que ser pione-
ro, y que nosotros (Villa del Prado) podíamos hacerlo realidad.

Ver la plaza llena de autores, editoriales, librerías y libros, muchos libros, ha sido cumplir con aquello que 
ya pensaba hace años, y que no he parado hasta hacerlo posible.

¿La Feria nace con intención de continuidad? ¿Crees que podremos vivir una segunda edición el año 
que viene?

En todo momento hemos planteado la Feria del Libro para que tenga continuidad en el tiempo. Ha nacido 
para ser un evento marcado en el calendario anual y que todos, durante cada edición, lo vayamos mejorando y 
haciendo crecer para que gane la relevancia que se merece.

Sin duda, creo que en 2024 volveremos a tener una nueva edición de la Feria del Libro, dado que la gente 
demandará su celebración. Sobre todo, niños y niñas que han disfrutado muchísimo de esta primera edición.

¿Qué te están diciendo los vecinos sobre todo lo que se ha vivido en la feria?
Que el pueblo merecía un evento así, y que la Plaza tenga un magnífico colorido con las casetas llenas de libros y autores, y todas las actividades que 

se han ido programando durante cada día.

Héctor Ortega – Alcalde de Villa del Prado

¿Cómo has vivido la Feria del Libro de Villa del Prado?
Con emoción por tratarse de la primera feria del libro que se celebraba en Villa y al mismo tiempo 

con la responsabilidad de ser los pioneros en este tipo de evento en nuestro pueblo.
¿Por qué crees que era necesario ponerla en marcha?
Cualquier feria que ponga en valor la cultura es necesaria y si además es una feria de libro con 

más motivo. El libro es el medio necesario para inculcar la cultura en niños, jóvenes y, por supuesto, 
adultos.

¿Hay que seguir impulsando la cercanía de cualquiera de nosotros con la literatura?
Por supuesto, y esa es la intención de este equipo de gobierno con el alcalde a la cabeza. Para mí, 

el libro es cultura y leer, una necesidad.

Miguel Aguado – Concejal de Cultura de Villa del Prado

¿Tienes la sensación de haber vivido un momento mágico en la Cultura de Villa del Prado?
Totalmente. Ver a los cuentacuentos, a niños y mayores atentos a ellos, disfrutando en los talleres, 

mirando libros en las casetas en familia. Ver a tanta gente paseando y disfrutando de los estupendos días, 
escuchar a los amigos de las asociaciones, ver felices a las librerías y editoriales, compartir charlas con 
tanta gente que no conocíamos. Una experiencia única que no había sentido en ninguna otra feria del 
libro.

Palabras Escondidas ha tenido un papel protagonista y fundamental para la organización, 
¿cómo se ha vivido este evento desde dentro?

Los socios y amigos de Palabras Escondidas se han implicado a tope, participando y colaborando 
tanto en la preparación como en el montaje, impartiendo los talleres y presentando la asociación a las 
personas que se acercaban. Había kilos de ilusión.

¿Ya estáis pensando en nuevas ideas para que la feria del año que viene sea aún más estupenda?
Hay algo que ha faltado en la feria, y es más jóvenes y adolescentes. Sabemos que es una edad en la 

que hay tantos cambios y tanta vida que muchas veces se olvidan los libros y la cultura, aunque la recupe-
ran cuando van madurando. Pero nos encantaría verlos también paseando y buscando esos libros que les 
gustan y los que les hacen crecer. En Palabras este año tenemos un certamen juvenil de creatividad por redes. Quizás el año que viene podamos 
adelantarlo para poder visionarlos y dar los premios en la feria del libro.

Rocío Ordóñez – Presidenta de la A. C. Las Palabras Escondidas

La Sierra Oeste sí que lee: I Feria del Libro

Hay quien piensa que la lite-
ratura está moribunda, que 
los libros son objetos del pa-

sado y que aquellos que disfrutan de 
ellos son un pequeño porcentaje de 
la población. Sin embargo, basta con 
poner en marcha un evento literario 
bien organizado para que se demues-
tre todo lo contrario. Y es que uno de 
estos eventos sirve para comprobar 
las ganas que hay de realizar activi-
dades al aire libre y, además, para que 
todos nos demos cuenta de que los li-
bros, los autores y la literatura siguen 
en un estado de forma increíble.

En Villa del Prado se pudo apre-
ciar este gran músculo literario du-
rante los cuatro días dedicados a la 
literatura que se han podido disfrutar 
en el pasado puente madrileño de 
San José. Desde el viernes 17 hasta 
el lunes 20 de marzo, el municipio 
pradeño se convirtió en el epicentro 
cultural de la comarca, con toda una 
suerte de actividades diversas que in-
cluyeron sesiones de narración oral, 
talleres, presentaciones literarias, 
recitales poéticos, encuentros con au-

tores y, por supuesto, compra y venta 
de libros.

La I Feria del Libro de Villa del 
Prado, organizada por el ayunta-
miento de la localidad, en colabora-
ción con la Asociación Cultural Las 
Palabras Escondidas y Menudo Cas-
tillo, se celebró en tres sedes princi-
pales, aunque todo el municipio se 
vio invadido por la presencia de más 
de una treintena de autores y de sus 
libros. Así, el centro cultural Pedro 
de Tolosa, el salón de plenos munici-

pal y, especialmente, la Plaza Mayor, 
aderezada con una multitud de case-
tas, actuaciones y participantes, han 
sido los escenarios en los que todos 
los vecinos y visitantes han disfruta-
do de cuatro jornadas literarias en las 
que se han vivido momentos muy es-
peciales, como el hermanamiento de 
tres asociaciones culturales con una 
larga trayectoria en común. Durante 
el recital poético de tarde que cerró la 
primera jornada de la fiesta se vivió 
este momento de fraternidad entre 

Javier Fernández Jiménez
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Las Palabras Escondidas, ASEAPO 
(Asociación de Amigos de la Poesía 
de Móstoles) y Verbo Azul (de Al-
corcón), que no quisieron faltar a esta 
cita.

Se puede afirmar que el evento 
ha resultado un éxito, tanto de par-
ticipación como de oferta, porque no 
se ha buscado que solo se pudiesen 
comprar libros, sino que sobre todo, 
se pudiese disfrutar con todas las ac-
tividades propuestas para la ocasión, 
actividades para todas las edades, 
aunque se ha puesto un mimo mayor 
en la oferta infantil, pensando que 
son ellos quienes lograrán que nues-
tros municipios sean cada día más 
ricos y lectores. Para Íker, uno de los 
peques que han podido estar en Vi-
lla del Prado durante el domingo y el 
lunes, esta feria “ha estado preciosa 
y fue muy divertida, pude disfrutar 
mucho de las actividades y pasarlo 
muy bien con mis amigos. Ya tengo 
ganas de que llegue la siguiente”.

La I Feria del Libro de Villa del 
Prado ha tenido de todo y ha sido un 
buen punto de encuentro para aso-
ciaciones, autores, librerías y edito-
riales. Es más que probable que de 

este evento nazcan diversas ideas y 
propuestas de futuro. Es una de las 
ideas culturales que el ayuntamiento 
tenía previsto realizar desde el inicio 
de esta legislatura, pero diversos mo-
tivos han obligado al consistorio a ir 
postergando su celebración hasta este 
momento.

Héctor Ortega, alcalde del muni-
cipio y uno de los grandes impulsores 
de esta feria, para quien este evento 
“ha sido un sueño cumplido”, mani-
festaba su satisfacción por el desarro-
llo de la misma. “Este pueblo merecía 
algo así”, nos contaba, “y hemos con-
seguido ponerla en marcha”.

Ha sido toda una fiesta de la lite-
ratura y de la cultura. Por fin, todos 
los vecinos de Villa del Prado pueden 
afirmar que se ha vivido en su muni-
cipio una de las ferias literarias más 
impresionantes de nuestro entorno, lo 
que no es poca afirmación. Ojalá esta 
sea una primera edición que traiga 
muchas otras en el futuro, capaces de 
mejorar y superar en todo lo que se 
ha vivido durante estos días en Villa 
del Prado y que sigan edificando el 
impulso literario y cultural que tanto 
necesitamos.
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Censo de jóvenes artistas de la Sierra Oeste de Madrid

El pasado 25 de febrero, el mu-
nicipio de Chapinería acogió 
el primer Encuentro de Jóve-

nes Artistas de la Sierra Oeste de 
Madrid, durante el cual se pusieron 
de manifiesto varias iniciativas ju-
veniles.  Desde el Ayuntamiento de 
Chapinería y, en colaboración con 
la Asociación D Espacio Vivo, se 
lleva varios años trabajando en la 
Sierra Oeste de Madrid, con la fi-
nalidad de incentivar y consolidar 
un movimiento juvenil denomi-
nado SIERRAKTIVA, encargado 
de realizar diversas actividades 
culturales y de ocio para la pobla-
ción joven de la zona.  Este año, el 
arte será el hilo conductor de este 
enérgico movimiento, por lo que 
los jóvenes integrantes se han pro-

puesto crear un censo de jóvenes 
artistas para dar a conocer el talento 
emergente que hay en la comarca, 
teniendo en cuenta todas las mani-
festaciones de arte posibles: teatro, 
fotografía, música, poesía, dibujo, 
ilustración, arte urbano, escultura, 
baile, maquillaje, etc.  Además, el 
censo permitirá promover colabo-
raciones entre artistas e iniciativas 
locales, impulsar talleres formati-
vos e, incluso, fomentar el empleo 
en este sector. Si eres artista y quie-
res inscribirte en el censo, o buscas 
realizar algún tipo de colaboración, 
puedes contactar con ellos a través 
de su perfil de Instagram: @sie-
rraktiva. 

Asimismo, SIERRAKTIVA 
pretende consolidarse como una 
asociación de pleno derecho, ges-
tionada por jóvenes y para jóvenes, 

ofreciendo posibilidades de ocio, 
información y encuentro, en la que 
todas las personas son bienvenidas a 
asociarse o simplemente participar y 
disfrutar de su red de recursos. 

Nota de prensa

CHAPINERÍA

Este primer encuentro ha sido 
posible gracias a las sinergias 
generadas entre distintas plata-
formas como A.Gente.Z (@a.gen-
te.z), que trabaja en paralelo en 

Chapinería su iniciativa de “Arte 
en Acción”, con una dinámica de 
experiencias artísticas como vía 
de autoconocimiento y expresión 
emocional, o la visita desde Fres-
nedillas de la Oliva de Germinan-
do: Iniciativas sociales (@germi-
nando_isa) para hablar sobre su 
proyecto “IMPULSA SIERRA 
OESTE” para animar a los jóve-
nes a ser agentes de cambio en su 
territorio.

De esta manera, SIERRAK-
TIVA busca colaborar y proyectar 
sus actividades a toda la Sierra 
Oeste de Madrid, impulsando a la 
población joven a ser creadora de 
su propia realidad, a convertir el 
pensar en actuar, a correr riesgos, 
conocer en el camino y crear vín-
culos, todo ello gracias al arte en 
su máxima expresión.

Celebremos la poesía

Vivimos en un entorno pri-
vilegiado, miremos donde 
miremos, solo hay que dar 

unos pocos pasos para encontrar 
paisajes, rincones y lugares en los 
que disfrutar de todo cuanto nos 
rodea, puede que eso sea un abono 
perfecto para la poesía y puede que 
este entorno contribuya a que haya 
en nuestras localidades tanto poema 
y tanto poeta, a que proliferen las 
publicaciones, los recitales, los en-
cuentros y los amantes de la poesía.

Hace solo unos días se vivía en 
Villa del Prado un hermanamiento 
entre tres asociaciones culturales y 
poéticas que realizan actividades en 
nuestros pueblos de manera habi-
tual. También en el municipio pra-
deño se ha vivido recientemente el 
recital internacional Grito de Mujer 
y va a ser la localidad que acoja el 
recital La cabellera de la Shoá, el 
grito poético que Félix Grande es-
cribió tras visitar Auschwitz.

El pasado 21 de marzo se cele-
braba el Día de la Poesía, un buen 

momento para reflexionar sobre la 
voz poética, para mirar más allá de 
los versos y saber hacia dónde nos 
puede llevar un poema, qué nos pue-
de ayudar a contar, a gritar, a decir. 
¿Quién puede escribir poesía? ¿Es 
una herramienta o un lenguaje solo 
al alcance de unos pocos elegidos? 
¿O es en realidad un idioma que co-
nocemos todos nosotros?

Si escribes poesía, si sientes la 
poesía, si notas ese picor habitual 

que te hace escribir unos versos, ya 
tienes la respuesta. Pero si no, deja 
que te cuente lo que puede provo-
car un momento poético en buena 
compañía: el martes 28 de marzo, 
la Biblioteca Municipal de Aldea 
del Fresno vivió un momento re-
pleto de versos, sentimientos, ideas 
y poemas. Varias niñas (y un niño) 
se reunieron para contarse de qué 
estaban hartas, qué las molestaba, 
qué provocaba que quisieran gritar, 

Javier Fernández Jiménez
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protestar, llorar incluso… y al sacar 
todo eso, al llevarlo al papel, todas 
ellas fueron capaces de realizar un 
poema realmente intenso y repleto 
de emoción. Para rematar ese mo-
mento, la poesía llegó a la calle, bajó 
hasta la plaza y se dejó recitar en voz 
alta.

No es un lenguaje difícil ni aje-
no, poesía somos todos y cualquie-
ra de nosotros puede transitarla y 
escribirla. Los niños y las niñas la 
sienten como propia, la intuyen, la 
viven, la disfrutan en cuanto se atre-
ven a hacerlo y, finalmente, si se les 
deja, la hacen suya por completo.

Celebremos la poesía, vivamos 
la poesía, hagamos que nos acom-
pañe cada día y que se convierta en 
parte de nuestro día a día. Muchas 
veces nos preguntamos por qué 
leemos menos, por qué sentimos 
menos, por qué miramos menos lo 
que nos rodea… puede que leer un 
único poema al día nos pueda servir 
para ser aún mucho más de lo que 
somos.

Felicidades poetas y enhorabue-
na, disfrutadores de la poesía.Nueva fiesta literaria en la 

comarca

Robledo de Chavela será 
la localidad protagonista 
de la I Feria del Libro In-

fantil y Juvenil Antoniorrobles, 
una propuesta festiva y cultural 
con la que el municipio robleda-
no quiere ubicarse también en el 
mapa de la literatura infantil y 
juvenil. Los próximos viernes 31 
de marzo y sábado 1 de abril se 
vivirán en la Plaza de España de 
Robledo actividades literarias, 
talleres, visita de autores y con-
versaciones en torno al libro y a 
la lectura.

La feria, organizada por el 
ayuntamiento en colaboración 
con el Ateneo Antoniorrobles y 
Menudo Castillo, contará con la 
visita y participación de diver-
sos autores, editoriales y libre-
rías, entre quienes estarán, entre 
otros, Beatriz Giménez de Ory 
y Alfredo Gómez Cerdá, auto-
res galardonados con el Premio 
Nacional de Literatura Infantil y 
Juvenil. Además, habrá entrevis-
tas con autores comarcales, con 
los autores del libro de relatos de 
dragones de Robledo de Chavela 
y con la directoras de tres de las 
bibliotecarias del entorno, entre 
las que estará Fátima López, bi-
bliotecaria local.

Que sea una propuesta espe-
cialmente indicada para el públi-
co infantil no irá en detrimento 
de la presencia de literatura ge-
neralista, con la presencia de au-
tores de Robledo de Chavela, de 
diversos municipios de la Sierra 
Oeste de Madrid y de escritores 
llegados desde otros puntos de la 
geografía madrileña.

“Se pretende crear un even-
to atractivo para el púbico jo-
ven a la vez que se les incita a 
la lectura temprana”, destacaba 
hace unos días Fernando Casa-
do, alcalde de la localidad, que 
será el encargado de inaugurar 
esta fiesta junto a Luis Miguel 
Robles, sobrino nieto de Anto-
niorrobles, uno de los primeros 
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grandes autores de la Literatura 
Infantil española.

Poesía, cuento, medioambien-
te… los talleres serán también 
grandes protagonistas de una fe-
ria del libro que recibirá la visita 
de más de una veintena de escri-
tores y escritoras para todos los 
públicos. Esta primera edición 
se suma a todas las actividades 
propuestas por el ayuntamiento 
y el Ateneo Antoniorrobles, con 
la intención de que se convierta 
también en una actividad recu-
rrente y que siga creciendo año 
tras año, tal y como ya ocurre 
con otros eventos que hacen de 
Robledo de Chavela uno de los 
municipios más repletos de Cul-
tura de nuestro entorno.

Mes del libro

El próximo 23 de abril se 
celebra el Día del Libro y 
Colmenar del Arroyo quie-

re celebrarlo a lo grande haciendo 
disfrutar a todos sus vecinos de 
todo un mes dedicado a la litera-
tura. Para ello ha organizado toda 
una serie de actividades culturales 
que incluyen teatro, música, lec-
tura en familia, poesía y escritura. 
Todo arrancará el próximo lunes 
3 de abril con un taller de escri-
tura impartido por Anaïs Baranda, 
escritora de la localidad; después 
llegarán más de una docena de ac-
tividades para todos los públicos, 
que concluirán el fin de semana 
del 29 y 30 de abril con la nueva 
Sesión Vermut de la Comunidad 
de Madrid. Colmenar del Arroyo 
y su Biblioteca Municipal Gabriel 
García Márquez celebran este año 
los primeros 40 años de existen-
cia de la biblioteca colmenareña, 
algo que se suma a la consecución 
de uno de los 10 galardones más 
importantes de los Premios Ma-
ría Moliner, que se han entregado 
hace pocos meses.

COLMENAR
DEL ARROYO

Recital improvisado en Aldea del Fresno.

Celebrando el cómic 
en la biblioteca

La Biblioteca Municipal 
Miguel Hernández de San 
Martín de Valdeiglesias 

ha celebrado a lo grande el Día 
del Cómic (que se ha conmemo-
rado por primera vez el pasado 
17 de marzo en nuestro país). 
Para esta celebración ha orga-
nizado dos talleres de cómic. El 
primero de ellos, que se vivió 
el viernes 10 de marzo, sirvió 

para hablar y trabajar el cómic 
digital; mientras que el segundo, 
que se llevó a cabo el viernes 17 
estuvo dedicado al cómic físico 
y en papel. 

Además, la biblioteca ha rea-
lizado encuentros, exposiciones, 
charlas y muchas actividades 
más en torno al cómic, como la 
visita de la bibliotecaria, Estela 
Micieces, al IES Pedro de Tolo-
sa para hablar del tebeo con el 
alumnado de 1º de la ESO.

Javier Fernández Jiménez
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Antoniorrobles.
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Recuerdos culinarios de Semana Santa

De nuevo Semana Santa. 
Escribir cada mes de cada año 
tiene un poco del día de la 
marmota. Imagino que es la 
vida. Muchas cosas no paran 
de repetirse, a veces perpe-
tuando costumbres y tradicio-
nes, otras aborregándonos en 
un círculo vicioso. Unas enri-
quecen nuestro acervo más 
elemental, mientras que otras 
nos condenan a la miseria de la 
incultura y la estupidez.

Siempre he sido extremada-
mente curioso y he procurado 
absorber y aprender de todo 
cuanto me rodea, de modo 
que, aunque sea otra Sema-
na Santa más, no me faltan 
recuerdos y experiencias que 
poder relatar. Es un momen-
to verdaderamente especial si 
hablamos en términos gastro-
nómicos. Más allá de las to-
rrijas (mi querida madre freía 
12 hermosas torrijas en un de-
cilitro de aceite de oliva, y no 
solo no se estresaba, sino que 
le quedaban perfectas y riquí-
simas; sostenibilidad máxima) 
y del bacalao, siempre me 
produjo auténtica curiosidad 
e incluso cierta perplejidad el 
hecho de justificar un deter-
minado modo de comerlo o, 
más bien, unos determinados 
ingredientes con los que coci-
narlo alrededor de la llamada 
Cuaresma. Cómo la religión es 
capaz de inundar e inmiscuirse 
en todos los ámbitos de nues-
tra vida para, de esta manera, 
acaudillar de manera absolu-
toria toda nuestra intimidad. 
Quedémonos pues con el poso 

resultante de tales costumbres 
culinarias y, además de las con-
sabidas y calóricas torrijas y el 
bacalao, como he dicho, recor-
demos otros muchos platos, 
para gloria de nuestra cultura 
gastronómica.

Con frecuencia se me viene 
a  la cabeza un recuerdo que me 
produce cierta congoja por un 
lado, pero también una agra-
dable y feliz nostalgia por otro. 
Era la imagen real de una seño-
ra de edad avanzada, pelo ab-
solutamente cano, tez blanca 
y pecosa, practicamente ciega, 
de una humildad cuasi emocio-
nante, subida a un borriquillo  
y vendiendo manojos de espi-
nacas frescas y recién arran-
cadas de su propio huerto por 
las calles de Colmenar. No me 
digan que la estampa no resul-
ta, cuando menos, entrañable 
y maravillosa. Mi madre, que 
era fiel y adicta parroquiana 
año tras año, compraba aque-
llos manojos de fresquísimas y 
tersas espinacas. Con ellas ha-
cía fantásticas tortillas y ade-
rezaba y enverdecía cualquier 
potaje, y de paso nos disponía 
y alineaba en paz y gloria con el 
señor. Yo les aconsejaré alguna 
receta más, a mí también me 
encantan las espinacas, sopena 
de no poderlas comprar como 
lo hacía mi madre para disfru-
tar más aún de ellas.

Una receta que me entu-
siasma y, sobre la que se pue-
den construir muchos otros 
platos, es “hechas a la catala-
na”, esto es: Una vez lavadas 
y bien escurridas, dorar unas 

láminas de ajos y unas láminas 
de almendra en buen aceite de 
oliva y muy lentamente. Cuan-
do estén a medio dora,r añadir 
un puñado de uvas pasas, y 
cuando estas este bien infladas 
y el ajo y las almendras dora-
das, retirar del fuego y en ese 
calor residual cocer las espina-
cas para que se queden perfec-
tamente verdes y sabrosísimas. 
Sal y alguna vuelta de pimienta 
¡y a disfrutar! Sobre ellas po-
demos colocar unos hermosos 
berberechos de lata bien escu-
rridos, unos langostinos pela-
dos y pasados unos segundos 
por la plancha e incluso acom-
pañar una merluza hervida con 
un buen chorreón de aceite de 
oliva. Todo ello en perfecta sin-
tonía con el Santísimo.

Recuerdo de manera muy 
especial un arroz con las prime-

ras castañas pilongas (secas) 
de sabor dulce y concentrado 
que también hacía mi madre 
y que era realmente maravillo-
so. Muchas veces he intentado 

EL CALDO DE LA MARMITA, por Julio Reoyo Hernández. Cocinero. Restaurante Doña Filo.

reproducirlo, pero no me sale 
igual -como se pueden ima-
ginar–, pero solo el recuerdo 
ya alimenta mi orgullo lo sufi-
ciente. Mi madre remojaba las 
castañas en agua durante un 
par de horas, freía unos panes 
a modo de picatostes que re-
servaba, elaboraba el arroz de 
manera tradicional y a media 
cocción añadía las castañas y 
una pizca de azúcar. Por último 
agregaba los picatostes (“an-
gelitos”) y yo disfrutaba de lo 
lindo. 

Es posible que tenga que 
agradecer a la cultura católica 
este arroz en verdad apto para 
la Cuaresma que mi madre 
hacía en cualquier momento, 
también, por supuesto, en Se-
mana Santa. Pero yo a quien 
de verdad adoro, por encima 
de todas las creencias, es a mi 
madre. Va por ella. Feliz Sema-
na Santa.

Arroz con castañas pilongas.

Un momento especial en términos gastronómicos
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Espinacas con almedras
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Vinos de Madrid Y AMER 
firman convenio de colaboración

Con el objeto de regular una 
colaboración mutua entre am-
bas partes a través de los me-

dios y recursos de cada una, el pre-
sidente del CRDO Vinos de Madrid, 
Antonio Reguilon y el Presidente de 
la Asociación Madrileña de Empre-
sas de Restauración , Antonio Galán, 
han firmado esta mañana acompaña-
dos por el Director General de Agri-
cultura, Alimentacion y Ganadería, 
Angel de Oteo un convenio de cola-
boración de cara a los dos próximos 
años en la sede de AMER.

Este convenio de colaboración 
será el marco de actuación de distin-
tas actividades con las empresas de 
restauración madrileña, entre las que 
estará la formación a través de catas, 
maridajes, eventos de presentación, 
cursos o jornadas que la Denomina-
ción de Origen ofrecerá a los socios 

de AMER. De la misma forma, la 
Denominación de Origen, podrá así 
colaborar en el fomento de activida-
des culturales y promocionales de los 
vinos de Madrid en el sector de la res-
tauración y la hostelería de Madrid.

Tras la firma, y con la colabora-
ción de ACYRE, se ha ofrecido un 
maridaje de cuatro tapas y vinos de de 
las variedades principales de la DO, 
elaboradas por sus cocineros como 
primera actividad de esta andadura.
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Se crea el Bien de 
interés gastronómico

La presidenta de la Comuni-
dad de Madrid, Isabel Díaz 
Ayuso, anunció el 21 de 

marzo la creación de la figura de 
Bien de interés gastronómico para 
dar relevancia, visibilidad y pro-
yección de mercado a aquellos ali-
mentos con tradición y vinculación 
especial a una zona de la región. 
Así lo avanzó durante la presen-
tación de la campaña del cuidado 
del Medio Ambiente en el Centro 
de Investigación de Olivicultura 
del Instituto Madrileño de Instituto 
Madrileño de Investigación y Desa-
rrollo Rural, Agrario y Alimentario 
(IMIDRA), en Aranjuez.

La presidenta enumeró como 
ejemplos para declarar con esta pro-
tección los callos a la madrileña, las 
palmeras de Morata de Tajuña, las 
rosquillas de Alcalá de Henares o 

los quesos de Campo Real. “El Go-
bierno de la Comunidad de Madrid 
es muy consciente que un campo 
vivo es esencial para garantizar el 
suministro de alimentos. Por eso, si 
los madrileños confían nuevamen-
te en nuestro proyecto, seguiremos 
trabajando para que los alimentos 
de Madrid lleguen a todas las me-
sas de nuestra región y las del resto 
de España”, señaló Díaz Ayuso. 

Para ello, la jefa del Ejecutivo 
autonómico ha avanzado, entre 
otros proyectos, que se está traba-
jando también en la identificación 
de Producto Madrid para que luzca 
en los establecimientos de hostele-
ría que utilicen los alimentos y vi-
nos de Madrid.

Asimismo, ha anunciado que 
se creará una aplicación móvil para 
facilitar las gestiones de los agri-
cultores y ganaderos con las Admi-
nistraciones Públicas.

Nota de prensa
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Éxito de público y ventas de la XI Feria del vino Cadalvín

La undécima edición de la Feria 
del vino CADALVÍN, que se 
celebró el pasado fin de se-

mana en Cadalso de los Vidrios, ha 
vuelto a reeditar el éxito de público 
de pasadas ediciones. “El clima pri-
maveral que hemos disfrutado el sá-
bado y el domingo ha ayudado, sin 
duda, a animar a los madrileños a 
acercarse a este rincón de la Sierra 
Oeste”, ha destacado Verónica Mu-
ñoz Villalba, alcaldesa de Cadalso de 
los Vidrios.

La plaza de La Corredera de la 
localidad fue, un año más, el espacio 
ocupado por los stands de una dece-
na de bodegas de la comarca: las ca-
dalseñas Aumesquet Garrido, Cristo 
del Humilladero y Miguel Santiago; 
de Cenicientos acudieron la Coope-
rativa San Esteban Protomártir y la 

bodega Luis Saavedra; de Villa del 
Prado, Mario Sampedro, Nueva Val-
verde, Vinos Juliana de la Rosa y la 
Cooperativa Virgen de la Poveda, y 
del municipio abulense de Navahon-
dilla, Bodega Finca Fuentegalana.

La feria fue inaugurada el pa-
sado sábado por Antonio Reguilón, 
presidente del Consejo Regulador de 
la Denominación de Origen Vinos 
de Madrid; Sergio López Vaquero, 
director-gerente del Instituto Madri-
leño de Investigación y Desarrollo 
Rural, Agrario y Alimentario de la 
Comunidad de Madrid (iMIDRA), y 
Verónica Muñoz Villalba, alcaldesa 
de Cadalso de los Vidrios, quienes 
estuvieron acompañados por miem-
bros de la corporación local.

López Vaquero destaco la “ex-
traordinaria calidad” de los vinos de 
la zona e incluso la excepcionalidad 
de algunas variedades de uva, como 

la Listán Prieto, que está siendo recu-
perada en Cadalso de los Vidrios. Por 
su parte, Antonio Reguilón subrayó 
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el creciente compromiso de la hoste-
lería madrileña con los vinos de la re-
gión, que son incluidos en sus cartas.

En su intervencion, Muñoz Vi-
llalba quiso agradecer “el concurso 
de todos los esfuerzos que han hecho 
posible que Cadalvín se haya conso-
lidado como una cita ineludible de la 
agenda enoturística madrileña: los 
bodegueros y el público. Y, cuando 
la feria no era más que un proyecto, 
un sueño de futuro, ahí estuvo el vi-
ticultor Alberto Ayuso. Y aquí conti-
núa estando, pieza imprescindible del 
éxito del Cadalvin”.

La actual edición de la feria ha 
otorgado sendos reconocimientos a 
la Cooperativa San Esteban Proto-
mártir y al viticultor Mariano Be-
cerro. A título póstumo, también se 
rindió tributo a Vicente Álvarez He-
rranz. Por su parte, Lorena Cabanes 
Moreno recogió el premio como ga-
nadora del concurso convocado por 
el Ayuntamiento de Cadalso para 
elegir el cartel anunciador del evento.

La opinión de la alcaldesa
¿Cuántas personas se estima 

que han acudido a la undécima 
edición de la Feria del vino Ca-
dalvín? 

Nuestras estimaciones son que 
más de 2.500 personas han pasado 
por la feria para catar y comprar 
los vinos de la decena de bodegas 
de la comarca que han participado 
en el evento. El clima primaveral 
que disfrutamos durante el fin de 
semana ha contribuido, sin duda, a 
la excepcional afluencia de público 
registrada. Pero también se debe a 
que los vinos de la comarca se han 
ganado a pulso el prestigio que 
merecen, gracias al trabajo calla-
do, pero tenaz y riguroso, de nues-
tras bodegas. Así que la respuesta 
del público ha sido fantástica. Es 
una enorme satisfacción asistir 

a la prueba de la proyección de 
nuestros vinos y ver cómo los vi-
sitantes han llenado de animación 
la plaza de la Corredera y nuestra 
hostelería durante los dos días.

¿Qué novedades ha traído 
con respecto a ediciones anterio-
res?

Las principales novedades 
fueron incorporadas en la pasada 
edición y, dado su éxito, las hemos 
mantenido. Por una parte, en la 
jornada inaugural y en colabora-
ción con Madrid Enoturismo, se 
ofrece una actividad gratuita que 
aúna ornitología y enología. La 
sesión permite descubrir la impor-
tancia de las aves en el ecosistema 
del viñedo. La segunda novedad 
es el tren turístico que recorre los 
lugares más emblemáticos del cas-
co urbano durante los dos días de 
la feria. El objetivo de ambas ini-

ciativas es hacer atractiva para las 
familias con niños la visita a Ca-
dalso durante la feria.

¿Ha respondido la juventud 
más que otros años?

Así me lo han comentado los 
bodegueros, que detectan un cre-
ciente interés en los jóvenes por la 
enología. Muchos están ávidos por 
descubrir nuevos vinos y saben 
apreciar su calidad; y muchos jó-
venes están al frente de bodegas. 
Sí, sin duda, se está produciendo 
un relevo generacional que asegu-
ra que el futuro de nuestra tradi-
ción vitivinícola.

¿Es la agricultura, y el vino 
en particular, un sector por el 
que debemos apostar para re-
lanzar la economía de la Sierra 
Oeste? ¿Es el enoturismo fun-
damental para el futuro de la 
comarca?

Redacción ¡Sin duda alguna! Así lo 
creíamos cuando hace más de 
una década pusimos, con la ines-
timable colaboración de Alber-
to Ayuso, el Cadalvín. Y así lo 
seguimos creyendo. No en vano, 
Cadalso de los Vidrios es el se-
gundo municipio madrileño en 
número de industrias vitiviní-
colas. Ellas son en sí mismas un 
motor económico de primer or-
den y, además, un motor dinami-
zador del turismo.  

¿Cree que las diferentes Ad-
ministraciones apoyan la viti-
cultura como se merece?

Deben ser los bodegueros 
quienes respondan a esa pregun-
ta. Lo que sí puedo asegurar es 
que el Ayuntamiento de Cadalso 
ha procurado, y lo continúa ha-
ciendo, prestar toda la ayuda que 
está en sus manos. El Cadalvín 

y nuestra adscripción a Madrid 
Enoturismo, la proyección que 
ambas iniciativas proporcionan 
a nuestro municipio, constituyen 
dos muestras de nuestra absoluta 
disposición a poner nuestro gra-
nito de arena para que la tradi-
ción viticultora se convierta en 
un horizonte de futuro.

¿Verónica Muñoz se presen-
tará a las elecciones de mayo?

Sí, me presentaré de nuevo 
a los comicios municipales de 
mayo. Mi candidatura cuenta con 
la experiencia de doce años en la 
gestión municipal y la misma ilu-
sión y energía que tenía cuando 
me presenté por primera vez a la 
alcaldía. Por lo tanto, afronto la 
campaña electoral con entusias-
mo y también la esperanza de re-
novar mi compromiso con Cadal-
so de los Vidrios y sus vecinos.

Sergio López Vaquero, director del IMIDRA; Verónica Muñoz, alcaldesa de Ca-
dalso; Antonio Reguilón, presidente del Consejo Regulador; y Diego Merchán, 
teniente de alcalde.
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Díaz Ayuso presenta la eficacia de las actuaciones 
preventivas de pastoreo controlado en la lucha contra 
los incendios forestales

La presidenta de la Comuni-
dad de Madrid Isabel Díaz 
Ayuso, visitó el 27 de mar-

zo el municipio de La Cabrera, 
donde presentó la eficacia de las 
actuaciones preventivas de pasto-
reo controlado llevada a cabo por 
ganaderos como herramienta en la 
lucha contra los incendios fores-
tales. “Recuperamos una antigua 
costumbre que había caído en des-
uso: que sean los rebaños quienes 
desbrocen los caminos y las vías 
pecuarias y despejen también las 
áreas de cortafuegos”, explicó.

Mediante este programa, que 
forma parte del Plan Anual de Pre-
vención, Vigilancia y Extinción de 
Incendios Forestales de la Comu-
nidad de Madrid, miles de cabras, 
ovejas, vacas y caballos se alimen-
tan del pasto crecido durante la 
primavera “al mismo tiempo que 
reducen el riesgo de que esa vege-
tación se convierta en combustible 
para el fuego, muy especialmente 
en los días de más calor”, explicó 
la presidenta.

La fórmula es “natural y efi-
caz”. “Potenciamos la ganadería 
en los montes de la Comunidad 
de Madrid al tiempo que respeta-

mos las tradiciones del campo”, 
continuó Díaz Ayuso sobre esta 
medida puesta en marcha a través 
de acuerdos que gestionan los téc-
nicos del Cuerpo de Bomberos de 
la Comunidad de Madrid con el 
apoyo de la empresa Tragsa y el 
asesoramiento del área de ecología 
de la Universidad de Alcalá.

En estos últimos años, el pas-
toreo preventivo ha crecido de for-
ma exponencial. Se ha pasado de 
formalizar en 2019 contratos con 
50 explotaciones ganaderas a 70 
este año. Además, en el año 2022 
se ha pastoreado una superficie 
de 2.510 hectáreas en 57 munici-
pios, de las que la mitad ya no va 
a requerir más acciones de trabajo 
preventivo. En este punto, destaca 
un aumento de terreno de más de 
un 20% puesto que la previsión es 
trabajar sobre 3.200 hectáreas.

Las cabras, ovejas, vacas y 
caballos empleados en los traba-
jos también han aumentado de los 
16.800 de 2019 a los casi 19.000 
de este 2023 y se ha pasado de 
los 430.000 euros dedicados hace 
cuatro años a la cifra récord de 
483.000 euros en el último presu-
puesto. Por su parte, ña presidenta 
regional ha conocido hoy la labor 
desempeñada por una Unidad Fo-

restal Mecanizada (UFM) que se 
encontraba trabajando en la zona 
y que está compuesta por un retén 
de 10 profesionales y maquinaria 
pesada, dotada de desbrozadoras y 
con sede en el municipio de Lozo-
yuela. Estos equipos contribuyen 
igualmente a realizar labores de 
limpieza y prevención.

La gestión del proyecto es res-
ponsabilidad de los técnicos del 
Cuerpo de Bomberos de la Comu-
nidad de Madrid, quienes plani-
fican, desarrollan y acuerdan con 
los propietarios de los rebaños las 
zonas que conviene que sean pas-
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toreadas. Además de la importan-
te labor medioambiental llevada 
a cabo, el Gobierno autonómico 
ha logrado potenciar una activi-
dad que estaba en declive, hasta 
el punto de que la presencia de 
estos rumiantes es ya habitual en 
municipios como El Boalo-Cerce-
da-Mataelpino, Cercedilla, Nava-
cerrada, Sierra del Guadarrama y 
otros espacios como Rascafría y 
Lozoya en la Sierra Norte.

Madrid #0INCENDIOS
La Estrategia de Prevención 

y Defensa frente a incendios fo-
restales contempla aquellos usos 

tradicionales sostenibles que con-
tribuyan a restaurar la relación 
del hombre con el monte. En este 
sentido, se encuentra también inte-
grada la marca Madrid #0INCEN-
DIOS, un reconocimiento destina-
do a aquellos usos agropecuarios 
que colaboren en la prevención de 
incendios, como es el caso de las 
ganaderías del proyecto de Pasto-
reo Preventivo o de aquellos cul-
tivos que en su explotación y tra-
tamiento contribuyan a minimizar 
su posible propagación en caso de 
producirse. Este distintivo podrá 
ser empleado por los beneficiados 
en la venta de sus productos, como 
carne, leche, vino, aceite, etc.

Una ordenada política preven-
tiva, junto a la planificación desa-
rrollada por el Ejecutivo autonó-
mico en materia de incendios y el 
despliegue de efectivos y medios, 
permitieron el año pasado que la 
región alcanzase una tasa de efec-
tividad del 83,1% sofocando co-
natos de incendios (menos de un 
hectárea de superficie quemada), 
y registrando así los mejores datos 
de la última década en materia de 
incendios con menos de 700 hectá-
reas quemadas, de las que tan sólo 
50 correspondieron a superficie 
arbolada.

ADI SIERRA OESTE apuesta por la digitalización y la 
transformación ecológica del sector turístico de la comarca

Tras el grave parón a causa de 
la pandemia, el sector turístico 
de la Sierra Oeste de Madrid, 

al igual que el resto de España, se ha 
visto gravemente afectado y ha sufri-
do una importante crisis que ha obli-
gado a los empresarios a reinvertarse 
y a dar un giro a sus negocios. Sin 
duda alguna, una de las soluciones 
para afrontar los nuevos retos que se 
avecinan, al igual que ocurre en otros 
sectores económicos, es la apuesta 
por la digitalización de los sistemas 
productivos y de gestión para hacer-
los más eficaces y eficientes.

En los próximos años, el sector 
turístico debe hacer frente a este reto 
y debe digitalizarse para dar respues-
ta a las nuevas necesidades demanda-
das por los clientes. Hoy en día, los 
clientes se relacionan cada vez más 
de forma virtual con los negocios 
turísticos y no solo las nuevas gene-
raciones, sino también aquellos que 
se mostraban reacios a estas nuevas 
formas de “relación”. Son infinidad 
de gestiones del día a día que ya se 
realizan de manera virtual. Cada vez 
es más frecuente realizar las reservas 
de un hotel rural por internet, cada 
vez es más fácil ver cómo pagamos 
a través de nuestro reloj inteligente o 
mediante pasarelas de pago virtuales, 
o cómo nos desplazamos y buscamos 
destinos a través de GPS desde nues-
tros vehículos mientras cruzamos te-
rritorios turísticos.

La apuesta del sector, tal y como 
nos hizo saber en el I Foro de Turis-
mo, celebrado el pasado 13 de marzo, 
y por ende de la Asociación ADI Sie-
rra Oeste, es claramente apostar por la 
digitalización y sostenibilidad de las 
empresas turísticas de la Comarca. Y 

SIERRA OESTE

es por ello que se ha puesto en mar-
cha, gracias a un convenio firmado 
con la Dirección General de Autóno-
mos de la Comunidad de Madrid, fi-
nanciado con Fondos Europeos “New 
Generation”, un programa exclusivo 
destinado a capacitar y a mejorar las 
habilidades y conocimientos digitales 
del sector turístico en el ámbito rural 
y a trabajar en encontrar e instalar so-
luciones tecnológicas que  mejoren la 
rentabilidad de los negocios.

Tras la Pandemia de COVID, el 
teletrabajo o las ventas online han 
creado nuevos flujos migratorios que 
han supuesto que en los entornos 
rurales se estén desarrollando herra-
mientas necesarias para trabajar en 
entornos altamente digitalizados y 
esto hace que las empresas tengan a 
su alcance infraestructuras de comu-
nicación que permiten su apuesta de-
cidida por la digitalización.

Para ADI Sierra Oeste, dar res-
puesta a este reto es esencial y es por 
ello que, como se ha señalado ante-
riormente, se ha puesto en marcha 
una iniciativa para capacitar a nues-
tros los empresarios y microempresas 
del sector turístico, así como a los em-
prendedores que quieran apostar por 
nuestro territorio, a fin de que puedan 
digitalizar sus empresas, sus procedi-
mientos y tener mejor visibilidad en 
un entorno altamente digitalizado y 
así afrontar los retos que se le presen-
tan a corto plazo.

Herramientas digitales como el 
e-commerce, la presencia en redes 
sociales, la digitalización de la ges-
tión diaria de los procesos, las reser-
vas on-line, la realidad aumentada, 
las experiencias sensoriales informa-
tizadas y un largo etcétera, son las 

necesidades que dibujan las líneas de 
actuación de ADI Sierra Oeste este 
año 2023 para dar respuesta a las ne-
cesidades del sector.

Los técnicos especializados en 
turismo se están desplazando perso-
nalmente a las empresas y llevando 
a cabo visitas preliminares donde se 
analiza la situación inicial de cada 
negocio y se realizan informes de 
diagnóstico con las recomendaciones 
y sugerencias que se deben abordar, 
estableciendo los mecanismos nece-
sarios para darles respuesta  a través 
de capacitación y formación de todos 
los empresarios y trabajadores.

En el marco de estas actuaciones, 
ADI Sierra Oeste de Madrid asesora-
rá y “mentorizará” a todos aquellos 
que se han sumado a este proyecto, a 
fin de ayudar a tejer una red empre-
sarial consistente y profesional para 
abordar los nuevos retos de estos 
años.

El cambio climático y los pro-
blemas ambientales a los que nos 
enfrentamos, hacen que cada vez 
sean más necesario que nunca que 
las empresas estén preparadas para 
este nuevo horizonte. En consonancia 
con esto, ADI Sierra Oeste pretende, 
igualmente,  mejorar la sostenibilidad 
de las empresas turísticas, apostando 
por aspectos tan importantes como 
son los criterios económicos para la 
sostenibilidad empresarial, los aspec-
tos éticos, culturales y sociales y las 
actuaciones para la preservación del 
entorno natural, teniendo especial 
respeto por la recogida selectiva para 
su posterior tratamiento y reciclado, 
el control de los vertidos y, sobre todo, 
el control de las emisiones a la atmós-
fera y la huella ecológica. 

En este ámbito, se está trabajando 
en acciones de poco o nulo impacto 
ambiental para respetar la sostenibili-
dad de la actividad turística en entor-
nos tan vulnerables como el nuestro y 
el desarrollo, sobre todo, de nuestros 
artesanos y los oficios que antigua-
mente existían. 

Para poder tener más información 
sobre las actuaciones del programa, 
puedes ponerte en contacto con el 
técnico responsable del proyecto, 
Guillermo Anívarro Segura, en el te-
léfono 602 52 22 00 o en el correo ini-
ciaturismo.sierraoeste@gmail.com.

Desde el Grupo de Acción Local ADI Sierra Oeste se están realizando asesoramientos y acompañamientos a empresas 
del sector turístico para fomentar la digitalización, la transición hacia formas de gestión más sostenibles y aumentar la 
rentabilidad de sus empresas.

Plantación de 40 cerezos para celebrar la llegada de 
la primavera

La concejalía de empleo del 
Ayuntamiento de El Tiem-
blo ha celebrado, como se 

ha venido haciendo en los últimos 
años, la entrada de la primavera y 
ha conmemorado el Día del Árbol 
con la plantación de 40 cerezos 
en el Paraje de San Gregorio de 
la villa.

Han sido los escolares de los 
colegios del CEIP Toros de Gui-
sando y del colegio Santísima 
Trinidad, con la colaboración de 
taller de empleo y de los agentes 
forestales, los que han llevado 

adelante esta iniciativa. Alrede-
dor de 200 niños de las clases de 
4°, 5° y 6° de primaria, acompa-
ñados también por miembros de 
Protección Civil y Policia Local, 
que han velado por la seguridad 
de los pequeños, han aprendido a 
amar un poco más la naturaleza a 
través de esta iniciativa del con-
sistorio tembleño.

Tras el trabajo bien hecho, 
los niños han tomado un refrige-
rio y los profesores han recibido, 
de manos de la Alcaldesa, Henar 
González, un pequeño detalle por 
su colaboración en este día tan es-
pecial para todos.
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Escolares del CEIP Toros de Guisando y del colegio Santísima Trinidad han plantado los árboles
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El toreo es un arte, sobre todo para los que 
quisimos ser toreros.

Camilo José Cela, escritor.

XXII Trofeos Taurinos Cadalso (XIX Racimo de Oro)

En mi época taurina más opti-
mista, jamás imaginé una feria 
en Cadalso de las dimensiones 

de la de 2022. Contó con las ganade-
rías más prestigiosas del campo bra-
vo, a saber: Miura, Prieto de la Cal, 
Juan Luis Fraile, Barcial, Rehuelga y 
Baltasar Ibán. El Ayuntamiento ejer-
ció de empresa y a la cabeza -con su 
equipo- nuestra alcaldesa, Verónica 
Muñoz, a la que razonablemente se 
le podrá censurar carencias en otras 
áreas municipales, pero su apoyo al 
toreo no concibe dudas: es férreo y 
sin fisuras, comprometido y entu-
siasta. La Corporación supo dotar de 
identidad y relanzó esta plaza hasta 
situarla entre las de mayor prestigio y 
categoría de las que programan ciclos 
de novilladas. Veintidós años lleva 
Cadalso otorgando sus prestigiosos 
premios taurinos (diecinueve con la 
denominación de Racimo de Oro). 
Servidor sigue preguntándose, como 
cada año, ¿cuándo se sumarán las 
ediciones de los tres primeros años, 
patrocinados por aficionados cadal-
seños, a los diecinueve restantes?

Algunos de los pilares funda-
mentales sobre los que se cimentan 
el renombre y consolidación de esta 
feria son: los aficionados de Cadal-
so y su comarca, la A.T.C. Cadalso, 
el eficiente Jurado de estos premios, 
el compromiso con la información 
taurina, sin titubeo alguno, del bien 
informado y culto Zorro Corredero, 
el apoyo incondicional que, desde las 
ondas de Radio Cadalso, le presta 
su locutor de cabecera, Baltasar Vi-
llarín, y el eficiente y compenetrado 

personal de esta Monumental Me-
tálica. Por cierto, aprovechando esta 
referencia, quisiera solicitar un muy 
necesario “lavado de cara” a nues-
tra plaza. De esta forma su categoría 
taurina correrá pareja a la de su efi-
ciente conservación. Vuela ahora mi 
recuerdo emocionado hacia Marcelo 
Becerro, empleado de la plaza, y para 
Irene, su mujer. Nunca faltaron a esta 
gala mientras su salud se lo permitió, 
apoyaron siempre al toreo y a quien 
les habla. Por otra parte, y afortuna-

Miguel Moreno González

CADALSO DE LOS VIDRIOS

damente, pronto estará con nosotros, 
recuperado, Jorge García, otro aficio-
nado cadalseño bueno y ejemplar.

Los triunfadores lo son por dere-
cho propio. Todo lo que hicieron co-
bró real importancia porque no exi-
gen lo mismo el animal bobalicón y 
disminuido que el encastado, íntegro 
y con trapío que se lidia en nuestro 
ruedo. Ellos dieron una lección de to-
rería y de conocimiento lidiador, sa-
biendo aplicar con agallas y sapiencia 
la técnica adecuada para así superar 

las dificultades que se encontraron. 
Han de sentirse muy orgullosos, to-
reros y ganaderos, como nosotros lo 
estamos de ellos, porque nos mos-
traron la verdad del toreo. Por tanto, 
enhorabuena a los ganadores del Ra-
cimo de Oro 2022 de Cadalso de los 
Vidrios: Triunfador de la Feria: J.P. 
García Calerito. Mejor novillo del 
ciclo: Santanero, de la ganadería de 
Baltasar Ibán. Premio a la mejor es-
tocada: Solal Calmet Solalito. Trofeo 
al mejor puyazo: Jean-Loup Aillet. 
Cadalso os felicita y os desea lo me-
jor en vuestras vidas toreras y huma-
nas. Este pueblo se honra por haberle 
dado categoría con vuestras sobresa-
lientes actuaciones. No me olvido de 
los aficionados prácticos cadalseños: 
El veterano M. Álvarez El Cadalse-
ño, derrochando torería y pundonor 
sustituyó por cogida a la joven y 
prometedora promesa cadalseña Ro-
berto Cordero; Ignacio García, con 
privilegiada zurda; Arturo Sánchez, 
aficionado con concepto clásico y el 
pradeño Álvaro Bravo, que inicia con 
buen pie su sueño torero. Ellos tam-
bién nos hicieron vibrar emocionados 
la tarde del 18 de septiembre.

ALDEA DEL FRESNO
BAR COSMOS
Ctra. Chapinería, s/n
91 863 73 73
HOTEL RURAL EL JARDÍN
Ctra. de Madrid, 12
646 848 641
MESÓN LOS CONEJOS
Ctra. de Madrid. 10
91 863 62 04 

BRUNETE
AGROBRUNETE 
C/ Madrid, 14
91 815 91 64 
AYUNTAMIENTO
CENTRO DE SALUD
BIBLIOTECA

CADALSO DE LOS VIDRIOS
AUTOSERVICIO LÓPEZ MARTÍN
Calle Real, 49
91 864 15 36
BAR TRANSILVANIA
Ronda de la Sangre, 20
619662040
CASA MONCHO
Ronda de la Sangre, 22
91 864 11 11 
CARNICERÍA JUANITO Y JOSE
C/ Juan R. Jiménez, 4
91 8640484

FERRETERÍA CADALSO
C/ Juan Ramón Jiménez, 7

91 864 07 68
PELUQUERIA ANLLY
C/ San Antón, 6
91 864 05 50

CEBREROS
AUTOSERVICIO DÍA
Avda. Constitución, 31
91 863 08 32
HIPER BAZAR
Ctra. de El Tiemblo, 18
640 068 799
PESCADERIA DAVID
Travesía de la Iglesia
669 461 143

CENICIENTOS
SUPERMERCADO

FERMOSEL
Avda. Madrid, 20

91 8642763

GASÓLEOS 
SIERRA OESTE

Claudio Sánchez Albornoz, 108
91 864 24 42

BAR EL GUIJO
Avda. de Madrid, 10
615 81 76 74
BAR LA PARADA
Avda. de Madrid, 35
630 565 822
CARNICERÍA DIEGO ZURDO
Plza de los Caños, 14
91 864 20 54
CARNICERÍA TELEX
Avda. de Madrid, 20
91 864 26 01
CHURRERIA AVENIDA
Avda. de Madrid, 33
695 318 936
HIPER BAZAR
Avda. de Madrid, 52
635 836 184
HOSTAL RESTAURANTE LAS PEÑAS
C/ Los Caños , 118
91 864 23 12

MUEBLES DE COCINA CJ
C/ Peligros, 5
91 864 20 85
PESCADOS Y MARISCOS EL MAR DE 
CENICIENTOS
C/ Real, 23
662 077 631 
PANADERIA PASTELERIA LAURA
Calle Doctor Fleming, 2
676918788
PANADERIA BOLLERÍA LA TAHONA
C/ Libertad, 16
666362725

COLMENAR DEL ARROYO
CARNICERÍA ROBERTO SANZ
C/ General Franco, 11
650 048 105
RESTAURANTE CHICOTE
C/ General Franco, 1
91 865 12 26
AUTOSERVICIO SIMPLY
C/ General Franco, 22
91 8651517
ETCÉTERA
C/ Real, 1
91 8651139

COLMENAREJO
PAN DE GALA
Plza Constitución, 5
91 8589155
CERVECERIA EL CHATEO
PINCHOS Y TAPAS
Calle las Cruces, 17
689828119
MASCOTAS Y MASCOTAS
Calle Vistalegre, 24
378424516

CHAPINERÍA
BAR CASA KAKE
Plza Eloy Gonzalo, 3
620 869908
ESTANCO AMPARO MIRANDA
C/ Prudencio Melo, 18
91 865 20 70
MESON LA PLAZA
Plza. Constitución, 3
679 227 733

EL TIEMBLO
PUB LAS VEGAS
Paseo de Recoletos, 23
91 8625331
SUPERMERCADO JOALTE
Pza. Maestro Piquero, s/n
91 862 54 61

EL ESCORIAL
CARNICERÍA ALBERTO PALOMO
Avda. de la Constitución 5,
91 890 03 09
MILAR
C/ Alfonso XII, 14
91 8900068- 6460068
PANABE REPARACIONES DE BUENA
TINTA
C/Independencia, 2
91 890 08 11- 629 160 584

FRESNEDILLAS
DE LA OLIVA

CASA DE COMIDAS ‘AMADOR’
C/ Real, 57
91 898 90 44

LA ADRADA
BAR AVENIDA
Avda. Castilla León, 35
91 867 12 78

BAR CHURRERÍA SCALA
Calle La Iglesia, 5
618 444 048
FRUTERÍA CARLOS
C/ La Nava, 12
695 088 794
RESTAURANTE EL AULA
C/ Escuelas, s/n.
91 867 23 22

MÉNTRIDA
ASOCIACION BIADIS
Avda, Félix Arranz, 45
608 66 32 07

NAVALAGAMELLA
SUPERMERCADOS HNOS. GAMELLA 
MARTÍN S.L.
C/Miralcampo,1
918988246
CERVECERÍA MADDNES TOWN
Plaza Dos de Mayo, 2
615064096
FARMACIA NAVALAGAMELLA
Avda. Constitución, 18
918988030/669 484 225

NAVAS DEL REY
ALIMENTACIÓN CASA FLORY
C/ Viento, 3
91 865 02 49
CÁRNICAS JOAQUIN
Plaza España, 14
91 865 00 04
CARNICERÍA CHARCUTERÍA HERMANOS 
BELMONT MARTÍN
Avda. de Madrid, 25
638 337 973
LA TAHONA DE JESUS
C/ Real, 10
91 865 01 02
RESTAURANTE ‘LAS CASAS’
Sandro Pertini, 10
91 865 00 13
RINCÓN DEL CARMEN
C/ Soledad, 10
91 865 03 06

PELAYOS DE LA PRESA
MESON EL HUERTO
Avda. Marcial Llorente, 43
91 864 53 21

ROBLEDO DE CHAVELA
BAR ‘RINCON DE CHARLY’
Plaza Piedita, 10
655 432 360
CERVECERÍA TANFANYS
C/ Constitución, 26 loc.1
91 899 83 44
MAXCOOP
C/ Emilio Parra Gasque, 2
91 899 53 41
CARNICERÍA MARIANO
Calle Traspalacio, 22
91 899 81 68

ROZAS DE PUERTO REAL
BAR RINCONCITO DE ROZAS
Ctra. Navalcarnero, s/n
722 227 675
SUPER MERCADO CARRERA
Avda. Constitución, 30
91 864 87 38
RESTAURANTE CASA ANTONIO
Crtra de Navalcarnero a Rozas 7
91 864 87 65

URBANIZACION ENTREPINOS
SUPERMERCADO UDACO
Avda. de La Coruña,1
918 44 12 16

SAN MARTÍN
DE VALDEIGLESIAS

BAR POINCARE
C/ Corredera Alta, 5
91 861 05 31
BEEP SAN MARTIN‐MOVISTAR
C/ Manantial, 2 l. 5
91 861 17 14
VETERINARIO ‘VALDEIGLESIAS’
C/ Corredera Alta, 30
91 861 06 65
LADY ANAIS
C/ Ávila, 8

SANTA MARÍA
DE LA ALAMEDA

AYUNTAMIENTO
Plaza de la Constirución, 1
91 899 90 12 
CENTRO DE SALUD

SANTA MARIA DEL TIÉTAR
AYUNTAMIENTO
RESTAURANTE BAR CASA FERMÍN

SOTILLO DE LA ADRADA
BAR CASA MELANEO
Plaza de Abajo
91 866 02 28
CENTRO DE SALUD
HOGAR DEL PENSIONISTA

VALDEMORILLO
PASTELERÍA VIENA NIEVES

C/ La Nava, 17
918990105

SIMPLY
Camino Robledo de Chavela, 115

918993334

CARNICERIA CASILLAS
C/ Los coches, 1
91 899 09 63
PELUQUERÍA CABALLEROS BARBER’S
Centro Comercial Valdemorillo 2ªplanta
Avda Plaza de Toros.1
91 899 03 22
SIMPLY
C/ La Fuente, 11
918990109

VILLA DEL PRADO
BAR EL RUEDO
C/ Soledad, 10
91 862 09 86
CAFETERIA ‘PIRAMIDES’
Avda. Generalísimo, 76
CARNICERIA TRES METROS
Avda. Constitución, 20
91 862 20 42
ESTANCO PRENSA PILI
C/ Escalona, 1
91 862 00 46
CAFETERÍA RESTAURANTE
EL SECRETO
Avda. Juan Carlos I, 41
91 8620729 608195179
GALICHA S.L.
C/ Oficios, 2
91 862 02 08
PANADERÍA PAN CHEF
C/ Santiago, 2
91 862 10 52

URBANIZACION EL ENCINAR
SUPERMERCADO EL ENCINAR
C/ Muérdago, s/n
699 04 99 44
SUPERMERCADO UNICO
C/ Coscoja, 147
91 8674936

VILLAMANTA
BAR DE COPAS ALBERO
Avda. Libertad, 24
636760306
ESTANCO H. RODRIGUEZ
Plaza Rey Juan Carlos I
659 270 328
PANADERIA HNOS NUÑEZ DEL PRADO
Calle Roma, 8
615396293
REST. CAFETERÍA SANZUR
C/ Libertad, 40
9108136250
RESTAURANTE CASA JUDAS
Avda. Libertad, 31
91 8136815

VILLAMANTILLA

PASTELERIA SFIZIO 
Calle Antonio Rofazza, 11
661957791

ZARZALEJO
Zarzalejo pueblo

BAR RESTAURANTE ‘POSADA’
Plaza de la Constitución, 2
91 899 26 90
CARNICERÍA F.J. MANZANO
Avda. Cruz Verde, 27
91 899 24 55
PANADERÍA La Chiqui
Avda. de la Cruz Verde, 40
642 053 847

Zarzalejo Estacion
CARNICERÍA F.J. MANZANO
Avda.Estación, 58
91 831 00 81
RESTAURANTE ‘LOS ALAMOS’
Avda. de la Estación, 37
91 899 22 92

VILLANUEVA
DE LA CAÑADA

CASA DE COMIDAS ‘AMADOR’
C/ Real, 1
91 815 69 13
AYUNTAMIENTO
BIBLIOTECA
CENTRO DE SALUD
CENTRO CULTURAL
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Entrega de premios de la Feria del Toro 2022

El 25 de febrero, Cenicientos 
realizó su ya tradicional en-
trega de premios de la pasada 

Feria Taurina del año 2022, vistien-
do así con motivos taurinos el Cen-
tro Cultural Carmen de la Rocha. El 
acto, fue presentado y  dirigido por 
el periodista Marcos Sanchidrián, 
tomando el relevo de Javier Jiménez, 
presentador de anteriores ediciones. 

Entre los asistentes, además de 
aficionados taurinos de la comar-
ca, se encontraban los premiados: 
Adrián de Torres, triunfador de la 
Feria de 2022, y que recogía el pre-
mio en el día de su 31 cumpleaños; 
«Resabiado», nº 8, de Adolfo Martín, 
como Mejor toro, ganador de la corri-
da concurso de ganaderías; y Víctor 
Pérez, por su par de banderillas en 
la corrida concurso del 15 de agosto 
ante el toro de Adolfo Martín.

Igualmente, se entregaron unas 
menciones especiales a Damián Cas-
taño, que resultó herido el 14 de agos-
to tras dos tandas de gran exposición, 
y al toro Bienpeinado, nº 118, de Pe-
ñajara de Casta Jijona, por su bravo y 
vibrante tercio de varas.

En el desarrollo del acto, se pro-

yectaron diferentes vídeos e imáge-
nes de los mejores momentos de la 
Feria del Toro de 2022, las impresio-
nantes imágenes de los astados que 
se lidiaron en la Corrida Concurso 
de Ganaderías del pasado 15 de agos-
to,  corrida que hizo colgar al Centro 
Multifuncional Jerónimo Pimentel el 
NO HAY BILLETES, por primera 
vez en su historia.

Los asistentes pudieron escuchar 
diferentes intervenciones, entre ellas, 
las palabras del Ganadero D. Adolfo 
Martín, que apuntaba en su interven-

ción que “Cenicientos es una marca 
del torismo”. Igualmente reconoció 
el mérito y el valor del Ayuntamiento 
por la realización de la feria, la im-
portancia de la feria  y la tauromaquia 
tal y como se conoce en Cenicientos. 
Alabó la actuación de Adrián de To-
rres, al que calificó como sensacio-
nal, atribuyéndole un temple, valor y 
gusto sensacionales.

Animó al Ayuntamiento a seguir 
trabajando en la misma línea, agra-
deciendo la labor que se realiza para 
que siga creciendo.
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Destacó también que la gen-
te viaje desde diferentes partes del 
mundo para ver y buscar lo que se ve 
en Cenicientos.

Para finalizar, el Ayuntamiento 
dio a conocer el elenco de ganaderías 
de la que será la Feria del Toro del 
presente año, que se desarrollará del 
14 al 16 de agosto:

De esta manera, el día 15 de 
agosto, Cenicientos volverá a ser ca-
pital del toro tras repetir la fórmula 
de Corrida Concurso de Ganaderías. 
El serial se completa con una corrida 

de toros y una novillada sin picado-
res.

Las ganaderías son las siguientes:
– L 14/08: Corrida de Peñajara de 

Casta Jijona
– M 15/08: Corrida concurso de 

ganaderías. Palha, Prieto de la Cal, 
Murteira Grave, Araúz de Robles, 
José Escolar y Los Maños

– X 16/08: Novillada sin picado-
res. Antonio López Gibaja.

La feria ha ido ganando en cate-
goría a lo largo de los últimos años y 
se volverá a caracterizar por el trapío 
de los toros a lidiar.

Cerró el acto la alcaldesa, Dña. 
Natalia Núñez, agradeciendo espe-
cialmente a los ganaderos su apoyo 
e implicación para que la feria sea 
posible, así como, reconoció el mé-
rito y valentía de quienes realizan el 
paseíllo en ella. Igualmente, defen-
dió la gestión de la feria, que ahora 
se realiza de forma honesta y legal, a 
pesar de los ataques, las denuncias y 
el populismo que algunos practican,-
teniendo cada año una mayor reper-
cusión económica para la comarca, y 
para la vida de los toreros que luchan 
por su sueño aquí, consiguiendo in-
cluso que su triunfo en Cenicientos 
les permita llegar a Madrid.
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